US.Q-POR LA ORGANIZACION DE LOS TRABAJADORES Y LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA HACIA LA DEMOCRACIA SOCIALISTA. union sindical obrera de catalunya mayo 1971.

LEXICO DE LOS PRINCIPALES TERMINOS MARXISTAS

Recordemos que el marxismo es el sistema de las ideas y de las teorías de MARX y ENGELS. Su conjunto constituye la doctrina marxista.

- a) El marxismo es una concepción del mundo fundada sobre el materialismo dialéctico, un materialismo que rechaza:
 - . el materialismo vulgar,
 - . el materialismo metafísico o idealista,
 - . el materialismo mecánico,

para no retener más que la noción filosófica de una materia en movimiento, de una materia en perpetua evolución y fundada sobre las siguientes teorías:

- . una teoría de la evolución permanente,
- . una teoría del conocimiento (es decir, de las relaciones entre el pensamiento y el ser),
- . una teoría de la lucha de los contrarios (tesis, antitesis, sintesis), que constituye la ley fundamental de la dialectica.
- b) El materialismo histórico aplica a la sociedad las teorías del materialismo dialéctico. Por ejemplo:
 - el materialismo dialéctico explica que la conciencia es el producto de la materia, el materialismo histórico aplicado a la vida social de la humanidad explica que la vida social está condicionada por el ser social.
 - no es la conciencia de los hombres quien determina su existencia; es, al contrario, su existencia social quien determina su conciencia.
 - la lucha de los contrarios (dialéctica) aplicada a la sociedad se llama lucha de clases.
- c) Pero el rasgo genial del marxismo, es haber insertado entre el determinismo histórico y la teoría de la lucha. lo que se llama LA PRAXIS. Afirmando ser una praxis, el marxismo quiere ser una doctrina hecha por la acción; la praxis consiste en hacer de la acción la clve del pensamiento.
- d) En cuanto a la teoría económica del marxismo ha sido perfectamente resumida por Lenin:

"El estudio de las relaciones de producción de una sociedad dada, histórica mente determinada, en su nacimiento, su desarrollo y su decadencia, tal es el contenido de la doctrina económica de Marx".

Y por su parte, Engels no vaciló en escribir:

"Estos dos grandes descubrimientos: la concepción materialista de la historia y la revelación de la producción capitalista a través de la plus-valía, los debemos a Marx".

En resumen podemos decir que el marxismo es a la vez:

- . una concepción del mundo (la anterioridad de la materia),
- . una ley de la evolución del mundo (la dialéctica),
- . una filosofía (el materialismo),
- . una sociología científica (el materialismo histórico),

- . una teoria del conocimiento (el reflejo),
- . una práctica (la praxis),
- . una doctrina económica.

Pero no se puede resumir el marxismo en algunas páginas; es imposible explicar en tan poco sitio, toda una concepción del hombre y del mundo, e imposible igualmente el tratar en algunas frases la doctrina económica de Marx y Engels. Estas de finiciones no son más que introducciones para una lectura atenta del presente léxico.

Lo que es esencial retener, es que el marxismo es ante todo una concepción del mundo, de donde procede una doctrina socio-económica.

El marxismo se presenta como un conjunto de gran coherencia, todas las partesse coordinan las unas a las otras de una forma indisociable. Se comprende así que
haya seducido, y continue seduciendo, a numerosos espíritus a pesar del derrumbamiento de sus certezas y de las divisiones resultantes. La doctrina marxista sigue
siendo el punto de referencia de muchos militantes e intelectuales, aunque no parezca ya como antes, capaz de aportar una respuesta global a la gran esperanza de
sus fundadores.

0=0=0=0=0=0=0=0=0

(Este trabajo ha sido realizado por André Borjouet, ex9director del Centro de Estudios Económicos de la C.G.T. francesa, para la CFDT).

0=0=0=0=0=0=0=0=0

ACUMULACION

•ACUMULACION DEL CAPITAL

Transformación, por adjucción, de una parte de la PLUS-VALIA en CAPITAL.

"La primera condición de la acumulación, es que el capitalista haya logrado vender sus mercancías y retransformar en capital la mayor parte del dinero obtenido".

(MARX: Introducción a la 7º sección del 1º libro del "Capital").

.ACUMULACION PRIMITIVA.

La acumulación del capital presuponiendo la presencia de la plus-valia y ésta - la producción capitalista, la acumulación del capital implica una expropiación-previa de los productores directos (siervos, artesanos, pequeños comerciantes, pequeños campesinos) y de los paises colonizados. La acumulación primitiva del capital se ha hocho en y por la violencia:

"Está escrita en los anales de la humanidad en letras indelebles de sangre y de fuego"

(MARX: Capitulo 28 del 1º libro del "Capital").

LA LEY GENERAL DE LA ACUMULACION DEL CAPITAL es así formulada por MARX (7º sec ción del 1º libro del "Capital")

"Cuanto más aumenta comparativamente este ejército de reserva al ejército ac tivo de trabajo, más aumenta la superpoblación consolidada, excedente de población cuya miseria es inversamente proporcional a los tormentos de su trabajo; Más crece en fin el locho de los Lázaros de la clase asalariada, y acrecienta el pauperismo oficial. HE AQUI LA LEY ABSOLUTA, GENERAL, DE LA ACUMULACION CAPITALISTA".

(Esta frase está subrayada por Marx). Es importante anotar que Marx precisa también que:

"La acción de esta Ley, como otras, es naturalmente modificada por circunstancias particulares".

SUPERACUMULACION DEL CAPITAL

Excesos de acumulación del capital relativamente a los límites de la plus-valia global que es posible obtener para poner en valor este capital. Este fenómeno - constituye en la realidad concreta de las cosas, la manifestación más neta de la BAJA TENDENCIAL DE LA TASA DE BENEFICIO (ver particularmente sobre esta cues tión Paul Boccara: "Capitalismo monopolista de Estado, acumulación del capital, y financiamiento público de la producción" en nº 143-144 de "Enonomía y Política" junio-julio 1966).

ALIENACION

(Ver también "EXTRAÑACION", "TRABAJO ALIENADO", "FETICHISMO DE LA MERCANCIA")

La alienación para un ser humano, es el hecho de no ser él mismo totalmente. Para Marx, la alienación de que se trata es la del TRABAJO ASALARIADO. La alienación consiste en que ese trabajo es exterior al obrero; que ese trabajo no es voluntario sino presionado; que no es la satisfacción de una necesidad sino solamente un MEDIO de satisfacer las necesidades fuera del trabajo.

La teoría de la alienación ha sido desarrollada sobre todo por el joven Marx - ("Manuscritos de 1844"). "El Capital" no le concede, por el contrario, más que

un segundo lugar, secundario y más bien a través del "FETICHISMO DE LA MERCAN-CIA".

Ante el abuso actual de la palabra alienación, algunos marxistas (Althuser en particular) han rechazado la noción misma como falta de rigor. Para ellos la -característica fundamental del sistema capitalista en lo que concierno al hombre, no es la alienación sino LA EXPLOTACION CAPITALISTA, LA LEY DE LA PLUS-VALIA. Sin negar el aspecto primordial de la explotación capitalista, la mayorfa de los marxistas contemporáneos están de acterdo en pensar que la ALIENACION juega un papel esencial y creciente en el mundo capitalista moderno: formulada en larga medida sobre necesidades más o menos ficticias impuestas por una publicidad al servicio de los trusts, la sociedad actual de consumo es en efecto una sociedad alienante, es decir, una sociedad donde el hombre llega a ser exterior a sí mismo y a la naturaleza. Factores nuevos, como la PARCELIZACION -CRECIENTE DEL TRABAJO, no solamente manual sino intelectual, el caracter aberrante de los medios de transporte, las condiciones de vivienda, la polución -del aire, etc., hacen que esta sociedad tienda, cada vez más, a ser una sociedad MUTILANTE.

ANARQUIA

ANARQUIA DE LA PRODUCCION CAPITALISTA

Es la consecuencia de la propiedad privada de los medios de producción y de - cambio, y de la apropiación privada del beneficio que resulte necesariamente. En el régimen capitalista, toda i planificación verdadera y armoniosa de la e conomía choca con los intereses privados de los grupos dominantes. Así, como - dice Marx:

"Los lazos internos de la producción social se imponen únicamente bajo for ma de ley natural todopoderosa oponiéndose al libre arbitrio del individuo". (El Capital, capítulo 51 del 3º libro).

.ANARQUIA COMO DOCTRINA POLITICA

Anarquía o más exactamente anarquismo: "Doctrina de la libertad individual ab soluta, de repulsa de todo poder establecido (particularmente, del Estado), in dependientemente de las condiciones históricas concretas. Si Rousseau puede - ser considerado como "padre espiritual" del anarquismo, los fundadores de la - doctrina son sobre todo PROUDHON en Francia, STIRNER en Alemania, RAKUNIN y - KROPOTKIN en Rusia. Contrariamente a las ideas generalmente recibidas, el anarquismo se opone menos al marxismo por su repulsa de la autoridad estatal o lle gado el caso, por su apología de la violencia, que por su desprecio respecto - de los datos concretos -económicos particularmente- de la historia. En otros - términos, el anarquismo es indiferente a la cuestión de saber si la evolución-de las FUERZAS PRODUCTIVAS es suficiente para permitir a la sociedad comunista libertaria desarrollarse sin trabas.

.ANARCO-SINDICALISMO

Doctrina que atribuye a los sindicatos el primer papel no solamente en la - lucha reinvindicativa propiamente dicha, sino en la lucha del conjunto de los trabajadores contra el régimen capitalista. La "Carta de Amiens" (1906) adoptada por el 9º Congreso de la C.G.T. ilustra bien las concepciones anarco-sindicalistas corrientes en la época: las de un sindicalismo reservado -sino hostil- con respecto a los partidos políticos y considerándose un órgano de renovación completa de la sociedad.

ANTAGONISMO

Estado de lo que está en oposición irreductible. Una CONTRADICION antagónica es por tanto una contradición fundamental, por ejemplo: la que opone el capital y el trabajo. Tal contradición no puede ser resuelta más que por la supresión de uno de los términos de la oposición.

ASIATICO

(Modo de producción)

Estudiando la evolución de las sociedades humanas, Marx y Engels han distinguie ron cuatro grandes tipos de sociedades: la COMUNIDAD PRIMITIVA, la ESCLAVITUD, el FEUDALISMO y el CAPITALISMO. En cuanto a la SOCIEDAD SOCIALISTA por la cual lucharon toda su vida, naturalmente no pudieron más que bosquejar sus grandes—lineas. Estudios recientes y profundos han podido mostrar que, para Marx, las 4 formas de sociedad que han existido hasta entonces no serían forzosamente las 1 nicas posibles y el orden en el cual se han ido sucediendo, no sería tampoco—necesariamente inmutable. Por ello, Marx fué inducido a hablar de MODO DE PRODUCCION "asiático" para caracterizar las sociedades de tipo semi—esclavistas y donde un Estado relativamente muy desarrollado juega un papel considerable. Esta noción—cuyo estudio ha sido completamente abandonado durante toda la época staliniana— parece ser de una gran utilidad, no solamente para el análisis social de los países de Asia sino también para los de Africa y América del Sur.

AUTOGESTION

Como su etimología indica, la autogestión es el hecho para los trabajadores, de tomar ellos mismos, directamente en sus manos, sus propios asuntos. Se puede - sin duda encontrar en algunas concepciones proudhonianas y ANARCO-SINDICALISTAS las raices lejanas de la autogestión.

Bajo esta forma primitiva ("la mina a los mineros") la autogestión cae evidente mente bajo las críticas de Marx que -particularmente en la "Critica del Programa de Gotha"- demuestra que los trabajadores no pueden guardar por ellos mismos la totalidad del subproducto. Pero después de 1.954-57, la experiencia yugoslava de los CONSEJOS OBREROS ha probado que la autogestión no es incompatible, ni mucho menos, con el marxismo.

La autogestión de las empresas combina, en efecto, la propiedad colectiva de - los medios de producción y la "gestión" (dirección, administración y control) - de estos medios de producción por los mismos trabajadores, protegiendo los intereses de la colectividad en su conjunto por el traspaso de una parte del subproducto.

En las antipodas de la gestión burocrática, la autogestión constituye un poderestimulante de la actividad creadora de las masas, un factor de elevación de la productividad al mismo tiempo que un germen de la conciencia política de los trabajadores. Sin embargo conviene señalar que una verdadera autogestión socialista debe insertarse en el contexto de una PLANIFICACION generalizada de la conomía, a falta de la cual corre el riesgo de traducirse, a pesar de la propie dad colectiva de los medios de producción, en una cierta anarquía de la producción, que evocaría algunos de los defectos mayores del capitalismo.

AUTOMACION

Etapa superior de la mecanización caracterizada esencialmente por el empleo de dispositivos auto-regulados, es decir, susceptibles a reaccionar por si mismos a influencias exteriores variables.

AUTOMATIZACION

La que hace posible la automación. Ejemplo: la automación está todavía poco - desarrollada en Francia, un serio esfuerzo de automatización debe ser emprendido con urgencia.

BASE ECONOMICA DE LA SOCIEDAD

La base econômica de la sociedad (se puede decir igualmente ESTRUCTURA, aunque la palabra "infraestructura" está a proscribir) es un conjunto dialéctico constituido por las FIERZAS PRODUCTIVAS y las RELACIONES DE PRODUCCION. Esta noción de conjunto dialéctico es esencial. No teniendo en cuenta esta noción, se corre el riesgo, en efecto, de reducir la base econômica a sus componentes técnicos y a hacer del materialismo histórico un vulgar y mecánico determinismo econômico.

Este conjunto es dialéctico porque las fuerzas productivas y las relaciones so ciales de producción pueden entrar en conflicto:

"En un cierto estadio de su desarrollo, escribe Marx, las fuerzas productivas de la sociedad entran en contradicción con las relaciones de producción existentes. Así, de formas evolutivas de las fuerzas productivas que
eran, estas relaciones se convierten en trabas para estas fuerzas. Entonces aparece una era de revolcuión social".

(Marx: Prefacio de la "Contribución a la crítica de la economía política")

Esta estructura económica de la sociedad constituye pues la

"BASE concreta sobre la cual se edifica una superestructura jurídica y social y a la cual corresponden formas de conciencia determinada" (id.)

Para algunos marxistas (Stalin principalmente) la base se confunde con las relaciones sociales de producción.

BENEFICIO

La parte de plus-valia que conservan los capitalistas una vez sustraidas las partes que deben -de grado o a la fuerza- abandonar al Estado (bajo forma de - impuestos), a los propietarios (bajo forma de rentas), a los comerciantes asícomo a los banqueros y aseguradores.

Dicho de otra forma el beneficio de un capitalista industrial dado es siempreinferior a la plus-valía que él retira de la explotación de sus obreros, pero
la masa global de plus-valía producida en un pais durante un periodo considera
do es evidentemente igual a la masa de plus-valía.

.TASA DE BENEFICIO

La relación de la plus-valía con el CAPITAL TOTAL (Capital constante más capital variable):

pl.

No hay que confundir con la TASA DE PLUS-VALIA.

TASA MEDIA DE BENEFICIO

De la COMPETENCIA entre las diferentes ramas de la industria y de la transferon cia de capitales que resulte necesariamente se opera una PEREQUATION DE LAS TA SAS DE BENEFICIO que tiende finalmente a la formación de una TASA MEDIA DE BENEFICIO.

Es, en último análisis, la ley de tasa media de beneficios la que regula la repartición del trabajo y de los medios de producción entre los diferentes sectores de la industria. La acción de esta ley es naturalmente perturbada por la acción de los MONOPOLIOS que con la ayuda del Estado llegan muchas veces a obtener SUPERBENEFICIOS, es decir beneficios superiores al beneficio medio.

BAJA TENDENCIAL DE LA TASA DE BENEFICIO

Con el progreso técnico y científico, la parte del CAPITAL CONSTANTE tiende a - aumentar sin cesar, en detrimento -al menos en términos relativos- del CAPITAL VARIABLE. Dicho de otra forma, la parte de utillaje aumenta en detrimento de la mano de obra. Pero el capital constante no es susceptible de crear por sí mismo valores complementarios de PLUS-VALIA: Su aumento se traduce así por una disminución (al menos relativa) de la plus-valía y por consiguiente, de la tasa de - beneficio. Es este un resultado paradógico de la actividad capitalista. Pero no se trata más que de una Ley de TENDENCIA, ya que este fenómeno está compensado-por toda una serie de factores antagónicos tales como el reforzamiento de la explotación capitalista, la ayuda del Estado, el saqueo de los paises llamados en "vias de desarrollo", así como la militarización creciente de la economía.

• BENEFICIO MAXIMO

Teoría bosquejada por Stalin en su última obra sobre "Los problemas del socialis mo en U.R.S.S." y según la cual en las condiciones actuales de IMPERIALISMO el beneficio medio no permitía asegurar más la REPRODUCCION AMPLIADA.

Para Stalin el "beneficio máximo" no se confundirá por tanto con el "per-beneficio" sino que implica la existencia de factores exteriores a la PLUS-VALIA como la inflación, el saqueo del campo y de los paises coloniales, etc.

Esta teoría, poco estudiada a pesar del ruido que hizo en su época y según pare ce abandonada después, es en realidad muy interesante. Está ligada curiosamente a las teorías de Rosa Luxemburgo sobre la acumulación del capital y la reproducción extendida.

BURGUES, BURGUESIA

La palabra "burgués" (habitante de los "burgos", es decir, de las ciudades de la Edad Media) tiene muchos sentidos bien diferentes. Para los románticos del siglo XIX, el "burgués" no es otro que el "filisteo", es decir, el hombre limitado, satisfecho de su persona y bastante ridículo.

En la acepción corriente de la palabra, burgués es el hombre que no trabaja con sus manos (ni obrero, ni tampoco campesino ó marino), ejerce una función administrativa o liberal y posee aceptables rentas. En este sentido, un empleado, un maestro, un funcionario subalterno son a menudo considerados como "pequeños bur gueses". Los profesores, oficiales, médicos, abogados, etc..., son clasificados en la "burguesís media"; los principales magistrados, etc..., son incluidos en la "gran burguesía".

Para los marxistas la "BURGUESIA CAPITALISTA" constituye una clase social bien definida: La clase de los detentadores de los medios de producción y que, como tales, se oponen directamente a la clase obrera que explotan.

BUROCRACIA

(Ver también TECNOCRACIA)

Designando literalmente a los que trabajan en las oficinas, este término apunta el poder anónimo de la administración del Estado. Puede ser aplicado igualmente a los aparatos de las organizaciones políticas o sindicales cuando estas organizaciones pierden contacto con las masas.

CANTIDAD — CUANTITATIVO

Las REINVINDICACIONES CUANTITATIVAS son las que se producen sobre los SALARIOS, (más o menos gran cantidad de dinero) sobre la DURACION DEL TRABAJO (jornadas - más o menos largas), etc.

Bien que no tocando lo esencial, es decir, el SER mismo del hombre, las reinvin dicaciones cuantitativas no son menos fundamentales en la lucha que los trabaja dores están obligados a llevar cotidianamente para protegerse de las usurpaciones del capital. En este sentido, las luchas por las reinvindicaciones cuantitativas y cualitativas están por otra parte estrechamente ligadas. Está claro, en efecto, que en un régimen capitalista el que no tiene nada (que no posee nada) no es a su vez, NADA. Para vivir dignamente todavía falta un mínimo de medios de subsistencia que no podrá ser conquistado más que por la lucha cuantitativa.

CAPITAL

DEFINICION DEL CAPITAL

El conjunto de valores monetarios o no monetarios (mercancias, medios de producción) obtenidos por el trabajo suplementario obrero y constantemente reintroducido por los capitalistas en la producción a fin de obtener la plus-valía adicional y nuevos beneficios.

El capital no se confunde en absoluto con la simple "riqueza", la que no implica forzosamente la explotación de otros: un actor célebre, un médico rico, no son en cuanto tales, capitalistas.

Como dice Marx:

"el capital no es una cosa: es un sistema social de producción bien determina do; perteneciente a un tipo histórico de sociedad -sistema que se manifiesta en un objeto al cual imprime un caracter social específico".

(El Capital, libro III, 7º sección)

El capital, por tanto, no tiene existencia fuera del trabajo asalariado.
"trabajo muerto que, semejante al vampiro, no se anima más que chupando el trabajo vivo, y su vida es tanto más alegre cuanto más succiona".

(El Capital)

.ACUMULACION DE CAPITAL

(Ver acumulación)

. CAPITAL CIRCULANTE

La parte del capital que se refiere a las materias primas y la fuerza del traba jo.

• CAPITAL COMERCIAL

"El capital comercial no es más que el capital-mercancias del productor que debe cumplir el proceso de su conversión en dinero, ocupar sobre el mercado su función especial; pero en lugar de ser una función accesoria del productor, es en adelante la operación exclusivamente reservada a una categoría particular de capitalistas, los comerciantes, y se convierte en negocio exclusivo de una inversión especial".

("El Capital" Libro III, 4ª sección, capitulo XI)

.CAPITAL CONSTANTE

Parte del capital que en el curso de la producción se transforma en medios de - producción (materias primas, utillaje) y no modifica su cantidad de valor que - permanece constante.

. CAPITAL-DINERO

La forma monetaria del capital.

. CAPITAL FIJO

La parte del capital constante que se refiere al utillaje y a las instalaciones industriales pero no a las materias primas o auxiliares.

.CAPITAL INDUSTRIAL

El capital bajo su forma más perfeccionada.

"el capital industrial es la única forma de existencia del capital en la que éste no tiene solamente por función la apropiación sino igualmente la creación de la plus-valía o del subproducto; es por consecuencia, la condición del carácter capitalista de producción; su existencia implica el antagonismo de clase entre capitalistas y trabajadores asalariados".

("El Capital" Libro III, la sección, capítulo II.)

. CAPITAL-MERCADER

(No confundir con el capital mercancias). Es de dos órdenes: el capital comercial y el capital monetario, definidos en este trabajo.

• CAPITAL MERCANCIAS

El capital bajo forma de una masa de mercancias aumentado de plus-valía. (Marx)

.CAPITAL MONETARIO

La masa de capital-dinero con el cual los banqueros operan por cuenta de los in dustriales y de los comerciantes, a los cuales les sirve de intermediario. Karl Marx emplea también, a este propósito, la expresión de "CAPITAL FINANCIERO".

.CAPITAL SOCIAL

El conjunto de capitales individuales considerados en sus relaciones recíprocas

. CAPITAL USURERO

"Forma antidiluviana" del capital. El capital usurero no es, de hecho, más queuna forma de atesoramiento y muchas veces, de robe puro y simple. No participaen el proceso de producción.

. CAPITAL VARIABLE

Parte del capital que, transformada en fuerza de trabajo en el curso de la producción, cambia de valor, varía; reproduce su propio equivalente y además un excedente, una plus-valía que puede ella misma variar.

. COMPOSICION ORGANICA DEL CAPITAL

La composición-valor del capital en la medida en que él depende de su composición técnica.

. COMPOSICION TECNICA DEL CAPITAL

Relación material entre la masa de medios de producción empleados y la cantidad de trabajo necesario para ponerlos en marcha.

.COMPOSICION-VALOR DEL CAPITAL

Relación expresada en valor entre el capital constante y el capital variable. - Las industrias, como la siderurgia, donde la parte del capital constante es mayor que la del capital variable, son llamadas de "fuerte composición orgánica".

.ROTACION DEL CAPITAL

El circuito completo del capital (de su forma-dinero primitiva a su forma-dinero con la plus-valía añadida) definido no como una operación aislada sino como un proceso periódico. El tiempo de rotación del capital varia según las industrias. Está en relación tanto con las tasas de beneficio como con las crisis económicas.

CAPITALISMO

Modo de producción caracterizado por la contradicción entre el carácter social de la producción y la apropiación privada de los medios sociales de producción, régimen en el cual el motor es la búsqueda del beneficio creado por la explotación de la fuerza de trabajo de los proletarios.

• CAPITALISMO MONOPOLISTA DE ESTADO

Fase del capitalismo llegado al estadio del imperialismo y caracterizado por una interpenetración muy acentuada del Estado burgués y de los monopolios que formarán así una especie de MECANISMO UNICO sin que por tanto haya fusión entre ellos. Tesis oficial del Partido Comunista francés. La teoría del capitalismo monopolista de Estado no es unánime entre los marxistas. Muchos de ellos estiman, en efecto, que ningún pais capitalista (ni los Estados Unidos) ha llegado todavía a este estadio de "mecanismo único" entre el Estado y los monopolios, del cual Lenin decía que era "la antesala del comunismo".

CAPITALISTA

En el sentido corriente de la palabra, quien detenta los capitales. En sentidomarxista, quien posee los medios de producción y emplea trabajadores adalariados, con vistas a obtener plus-valía.

La clase capitalista comprende no solamente los patronos de la industria (capitalistas propiamente dichos) sino también los banqueros y comerciantes que emplean mano de obra asalariada. En la práctica, se puede añadir también los grandes propietarios agrícolas (que sobre el plano teórico, constituyen una clase a parte) así como los grandes empleados del capital (presidente director general, gerentes, cuadros superiores de dirección) necesarios a la colecta de plusvalia.

CENTRALIZACION CAPITALISTA

Es la reunión de capitales ya formados, la fusión de un número superior de capitales en un número más reducido; dicho de otro modo, "la atracción del capital-por el capital". En el lenguaje habitual la centralización capitalista muchas - veces es confundida injustamente con la "concentración" del capital.

CLASES SOCIALES

En una carta enviada el 5 de Marzo de 1852 a Joseph Weydemeyer, Karl Marx precisa que el no ha descubierto la existencia de las clases sociales ni su lucha en tre ellas. Antes que el, historiadores y economistas burgueses lo habían hecho:

"Lo que yo hice de nuevo -precisa Marx- fué:

- 1º) demostrar que la existencia de las clases no está ligada más que a las fases de desarrollo histórico determinado de la producción,
- 2º) que la lucha de las clases conduce necesariamente a la dictadura del proletariado, y
- 3º) que esta dictadura por si misma no constituye más que la transición a la abolición de todas las clases y a una sociedad sin clases."

Pero, ¿qué es una clase social?

En la teoría marxista, una clase social se define POR EL LUGAR QUE OCU-PAN Y EL PAPEL QUE JUEGAN LOS HOMBRES EN LA PRODUCCION.

.CLASE CAPITALISTA

Está compuesta de los que, propietarios de los medios de producción y de cambio compran la FUERZA DE TRABAJO de los obreros para retirar la Plus-valía, fuente del beneficio.

·CLASE DE LOS PROPIETARIOS AGRICOLAS

Es la formada por los que, gracias a la propiedad privada del suelo y la explotación de una mano de obra agrícola asalariada, reciben la RENTA DE FINCAS.

.CLASE OBRERA

Está formada por el conjunto de los hombres y de mujeres que, desprovistos de todos los medios de producción, están obligados a vender, mediante SALARIO, su
FUERZA DE TRABAJO a los CAPITALISTAS que retiran la plus-valía. La clase obrera
comprende así, no solamente los "obreros" en el sentido habitual de la palabra,
sino también tócnicos e ingenieros que trabajan efectivamente en la producción.
En cuento a los "empleados" que también están obligados a vender su fuerza de trabajo para permitir a sus patronos (banqueros, comerciantes) el realizar "su"
parte de plus-valía, son naturalmente parte de la clase obrera.

.CLASES MEDIAS O INTERMEDIARIAS

Están compuestas por todos los que no se relacionan con una de las tres grandes categorías precedentes. Son muy variadas y comprenden representantes de clases-sociales antiguas en vías de desaparición (la mayoría de los artesanos, numerosos pequeños comerciantes y pequeños campesinos), empleados y funcionarios no a pegados a la producción, miembros de las profesiones "liberales" (abogados, médicos, escritores, etc.). Por su misma definición, las clases medias son bastan te inestables y oscilan muchas veces (en función sobre todo de la coyuntura económica) entre la clase obrera y la burguesía capitalista.

.CLASE "EN SI" Y "POR SI"

El hecho de que una clase exista, objetivamente ("en si") no significa forzosamente que tenga una conciencia clara de que existe"por si". Dicho de otra forma la clase obrera existe desde que grupos humanos venden su fuerza de trabajo a los capitalistas (existencia "en si") pero no tendrá existencia "por si" más que a partir del momento en que será consciente de la explotación de la que es víctima y de la necesidad de poner fin a la misma.

. COLABORACION DE CLASES

Política consistente en mistificar a los obreros, intentando hacerles creer que sus intereses se identifican con los del capital. La "asociación capital-traba-jo", el "interesamiento", el "accionariado" obrero son formas de colaboración - de clases.

.LUCHA DE CLASE

Lucha que, en nuestros días, opone sobre los terrenos económicos, social y político, la clase obrera a la burguesía capitalista en razón de la CONTRADICCION - ANTAGONICA y necesariamente explosiva existente entre el CAPITAL y el TRABAJO ASALARIADO. La lucha de clases no podrá desaparecer más que cuando la división

de la sociedad en clases (principalmente en clases antagónicas) haya desaparecido.

COMPETENCIA

La lucha encarnizada que libran los capitalistas entre ellos y que tiene por - consecuencia el DESARROLLO DEL PROGRESO TECNICO, pero también la ANARQUIA DE LA PRODUCCION, las CRISIS ECONOMICAS y el PARO OBRERO. Los Monopolios no suprimen- la competencia sino que la llevan a un grado superior.

COMUNIDAD PRIMITIVA

Designado (injustamente) a veces bajo el nombre de "comunismo primitivo", la comunidad primitiva representa una sociedad donde el caracter embrionario de los medios de trabajo no ha permitido todavía a los hombres diferenciarse los unos de los otros con relación a la producción (ausencia de clases sociales), pero solamente —y en una cierta medida— en función de la edad y del sexo. Teniendo — en cuenta la insignificancia de las fuerzas productivas, la comunidad primitiva era la de la miseria y la de la relativa "igualdad" de la que gozaban sus miembros. De ninguna manera nos debe hacer soñar en una lejana "edad de oro" que no ha existido jamás.

COMUNISMO

. COMUNISMO PRIMITÍVO

(Ver comunidad primitiva.).

.COMUNISMO UTOPICO

El de los pensadores como Tomás Moro (fundador de la palabra "utopía", es decir "en ninguna parte") para quien el comunismo era una manera disfrazada de denunciar los vicios de la sociedad feudal existente; o más tarde (en el siglo XIX) — de teóricos como Cabet y Fourier que creian realmente poder crear una sociedad-fundada sobre la igualdad absoluta de todos sus miembros.

.COMUNISMO, FASE SUPERIOR DE LA SOCIEDAD SOCIALISTA

Sociedad caracterizada, como la sociedad socialista en la cual surge, por la co lectivización de los medios de producción y de cambio, pero también por la supresión de las clases sociales, la desaparición del Estado y la desaparición del antagonismo entre trabajo manual y trabajo intelectual. La sociedad comunis ta supone un crecimiento considerable de las FUERZAS PRODUCTIVAS, de tal manera que todas las fuentes de la riqueza colectiva puedan surgir con abundancia.

"Entonces solamente el estrecho horizonte del derecho burgués podrá ser com pletamente sobrepasado y la sociedad podrá escribir sobre sus banderas: De cada cual según sus capacidades; a cada cual según sus necesidades".

(Marx, "Crítica del programa de Gota").

CONCENTRACION CAPITALISTA

Consecuencia inevitable de la ACUMULACION del capital, la concentración capitalista no es más que la reunión, en las manos de un solo capitalista (o de una sola sociedad capitalista) de los medios de producción que los capitalistas más débiles están obligados a abandonarlos.

CONSEJOS OBREROS

Organismos elegidos a través de los cuales se manifiesta la AUTOGESTION, en Yugoslavia particularmente.

CONTRADICCION

Hay contradicción entre dos hechos, dos factores, dos sucesos, etc., cuando cada uno de ellos está en oposición con el otro. La contradicción no es antagónica más que cuando es irreductible (contradicción entre el capital y el trabajo, por ejemplo).

Se dice DIALECTICA a una contradicción, cuando no expresa solamente una oposición absoluta sino que también una ligazón (con reacción recíproca) de los elementos opuestos.

Desarrollado en un sentido IDEALISTA en primer lugar por Hegel, y a continuación MATERIALISTA por Marx, la teoría de las contradicciones ha sido considerable mente profundizada por Mao-Tse-Toung.

COSIFICACION

(ver REIFICACION).

<u>CRISIS</u>

Las crisis son periodos de depresión profunda de la economia en su conjunto al mismo tiempo que desequilibrios entre diferentes sectores de la economía nacional.

Antes del régimen capitalista las crisis eran provocadas, esencialmente, por la insuficiencia de la producción y de los medios de transporte que colocaban a los diferentes paises a merced de las calamidades meteorológicas.

Con el régimen capitalista, al contrario, se trata de superproducción teniendoen cuenta el consumo solvente (poder de compra de las masas). Las causas de las
crisis son complejas: resultan en primer lugar del mecanismo mismo de la ACUMULACION CAPITALISTA que no permite elevar el poder de compra de los trabajadores
en función del progreso de la producción y de la productividad. Las crisis se manifiestan particularmente por una caida sensible de la producción, una ventaa la baja generalizada (que en nuestros días no acompaña necesariamente una baja de precios) y sobre todo, de un desarrollo más o menos marcado de PARO ORRERO (total o parcial).

Los economistas no marxistas califican de "RECESION" las crisis cuya amplitud - queda limitada.

.CRISIS CICLICAS O PERIODICAS

Durante la mayor parte del siglo XIX y todo el siglo XX hasta 1929, las crisiseconómicas se han producido con una periodicidad notable alrededor de un ciclode 10 años. Esta periodicidad es bastante difícil de explicar. Parece que, sin embargo, se debe poner en relación con el periodo de renovación del CAPITAL FI-JO que, por razones técnicas, ha girado durante largo tiempo sobre un periodo de una decena de años.

Después de la 2º guerra mundial, este ciclo ha sido profundamente perturbado - sin duda en razón del crecimiento vertigineso del progreso técnico y científico de la OBSOLESCENCIA acelerada de los utillajes modernos así como de las intervenciones del Estado en la política económica.

.CRISIS GENERAL DEL CAPITALISMO

Concepto empleado las más de la veces por los diversos partidos comunistas. Para ellos, el sistema capitalista ha entrado en estado de crisis general haciael fin del siglo XIX (o al principio del XX según los autores), a partir del momento en el que los grandes poderes imperialistas han terminado de repartirse el mundo y han estado obligados a repartirse por la violencia (primera guerra mundial). Esta crisis general fué agravada naturalmente a partir de 1.917
por la revolución rusa y más tarde la 2º guerra mundial, por la aparición de paises de "Democracia popular", la revolución china y la independencia de un gran número de paises colonizados.

Para sus teóricos, la "crisis general del capitalismo" no se limita a la econo mía sino que concierne a la sociedad capitalista en su conjunto.

Sin negar que el sistema capitalista conoce extremas dificultades en todos los dominios (guerra del Vietnam, crisis del Oriente Medio, inflación generalizada problema negro en los Estados Unidos, crisis internacional de la juventud, des trucción del equilibrio biológico, etc.) numerosos marxistas contestan la realidad científica de este concepto que, para ellos, es muy vago. Hacen notar que, a pesar de las dificultades con las cuales choca, el sistema capitalistaconoce una tasa de expansión mucho más elevada que hace algunos decenios y con tinúa obteniendo avances en los dominios de la técnica y de la ciencia.

CUALIDAD—CUALITATIVO

Que se refiere al "ser" mismo de las cosas o de las personas (su naturaleza - profunda) por oposición al "tener".

En la filosofía del MATERIALISMO DIALECTICO, Marx y Engels recogen la idea de Hegel según la cual una acumulación de cambios cuantitativos, puede entrañar, brutalmente, una transformación cualitativa (en términos populares, la "gota de agua que hace desbordar el vaso"...): por ejemplo, el agua líquida que se transforma en vapor pasando de 99 a 100 grados centigrados, etc.

CUANTITATIVO

(Ver Cantidad, Cuantitativo).

DEMOCRACIA

.DEMOCRACIA FORMAL (o BURGUESA)

Etimológicamente la palabra "democracia" significa el gobierno del pueblo (en este sentido la expresión "democracia popular" es una tautología). Se opone, - particularmente, a las palabras "monarquía" (el poder de uno solo), "oligar-quía" (el poder de un pequeño número), "aristocracia" (el gobierno de los "mejores").

En el uso corriente, la palabra "democracia" designa prácticamente todo régimen político de tipo PARLAMENTARIO, se trate o no de una República. Así Gran Breta ña y Suecia son considerados, a pesar de ser monarquías, como democracias. Siguiendo en su uso corriente, la palabra "democracia" implica una idea de LIBER TAD POLITICA para todos los ciudadanos que son considerados como habiendo "nacido libres e iguales en derecho" (libertad de opinión, libertad religiosa, libertad de traslado y de domicilio, etc...).

Pero es claro, que en un contexto capitalista basado sobre la explotación del hombre por el hombre, esta libertad y sobre todo, esta igualdad son muchas veces ilusorias y engañosas. Por ello, la democracia tal cual existe en el régimen capitalista es muchas veces designado bajo el nombre de FORMAL O EURGUESA.

.DEMOCRACIA POPULAR

Designa los regimenes económicos y políticos instaurados en un cierto número de países del Este (Polonia Rumania, Hungría, Checoslovaquia, etc...) al terminar la segunda guerra mundial. Estos regimenes son de hecho, muy cercanos al modelo soviético. Se distinguen, sin embargo, por una grado menor de colectivización (particularmente en la agricultura) y, al menos en teoría, por el hecho de que el Partido Comunista no tiene el monopolio del poder.

• DEMOCRACIA AVANZADA

Según el Partido Comunista Francés ("Manifiesto" de Chanpigny en Diciembre 1968 "la democracia avanzada" constituye una etapa hacia el socialismo. Está caracte rizada por la existencia de un "verdadero parlamento democrático" y la nacionalización de los principales monopolios (y del Crédito). Ello implica que la cla se obrera desarrolla "múltiples acciones de masa" (W. Rochet) para hacer fracasar las tentativas reaccionarias del gran capital. El concepto de "democracia a vanzada" no figura en la obra de Marx ni en la de Lenin donde el periodo de transición entre el capitalismo y el socialismo es la de la DICTADURA REVOLUCIO NARIA DEL PROLETARIADO.

DEPAUPERACION

El hecho, para el obrero, de hacerse más pobre, de empobrecerse en función misma del desarrollo capitalista.

DEPAUPERACION RELATIVA

Se entiende como el empobrecimiento de los trabajadores RELATIVAMENTE al enriquecimiento de los capitalistas (beneficios) o aun relativamente (manteniéndose a la población obrera igual) al crecimiento de la renta nacional, del producto interior bruto, e incluso de la productividad.

Con excepción de algunos admiradores del régimen capitalista, el fenómeno de la DEPAUPERACION RELATIVA no es apenas discutido por los economistas y los estadis tas de todas opiniones. En Francia, por ejemplo, ninguna persona puede negar que el innegable impulso económico comenzado en 1.954 (y que se ha proseguido des—pués, a pesar de las recesiones del 1959, 1963-64 y 1967) está lejos de haber - beneficiado tanto a la clase obrera y a la mayoría de los trabajadores asalaria dos como ha beneficiado a los administradores de las sociedades anónimas, a los grandes comerciantes, a intermediarios, a algunos "cuadros" superiores, a los - miembros de algunas profesiones "liberales", etc...

. DEPAUPERACION ABSOLUTA

Se traduce por un poder de compra cada vez más débil y un nivel de vida cada - vez más bajo. El fenómeno de DEPAUPERACION ABSOLUTA da lugar, por el contrario, a numerosas objeciones (incluso entre los teóricos marxistas, como Mandel).

Para Marx, la depauperación absoluta no es, sino otro aspecto de la ley absoluta de la ACUMULACION del capital y de la SUPERPORLACION relativa que se desprende necesariamente.

Un examen objetivo del problema muestra que, desde la gran crisis econômica mun dial de 1929-31, los estados capitalistas (se inspiran en el plano teórico de - la obra del gran economista británico Keynes) han logrado, en una larga medida, disminuir la frecuencia y la intensidad de las crisis al mismo tiempo que reducir el paro y el subempleo.

En estas condiciones la teoría de la depauperación absoluta tal cual ha sido su gerida por Marx no parece válida para los paises capitalistas desarrollados.

Otra aproximación al problema, fundado esta vez, sobre la evolución del valor - de la fuerza de trabajo a lo largo de los años y la evolución simultánea de las

necesidades sociales objetivas, ha sido emprendida estos últimos años por algunos economistas marxistas (Araaoumanian en la Unión Soviética y Barjonet en Francia). Esta aproximación condujo a poner el acento sobre el aspecto CUALITA TIVO del problema (ALIENACION del trabajador en el mundo moderno).

DIALECTICA

Por oposición a la lógica clásica (lógica "formal") la LOGICA DIALECTICA es an te todo una lógica de MOVIMIENTO. La lógica formal es una lógica estática, ba sada sobre las evidencias del "buen sentido común": una cosa es lo que es y no otra, no hay efecto sin causa, etc...

La lógica dialéctica no niega de ningún modo (contrariamente a lo que se afirme a veces) las evidencias puestas en valor por la lógica formal, sino las sobrepasa: ES UNA LOGICA QUE VA MAS LEJOS, ya que ella saca a relucir las contradiciones internas de los fenómenos que estudia.

No pretende - tontamente- que una cosa sea al mismo tiempo ella y otra cosa, - sino que revela QUE PUEDE HABER CASOS donde una cosa puede cambiarse en su con traria. Por ejemplo: Los comités de empresa (organismos de representación de - los trabajadores en la empresa, legalizados en Francia después de la 2º Guerra Mundial) son una indiscutible conquista de la clase obrera, pero hay casos don de pueden servir al patrón de instrumentos de colaboración de clases.

La lógica dialéctica no pretende -lo que no tendría ningún sentido- que hay efectos sin causa, pero muestra (lo que no ve la lógica formal) que, a su vez, un efecto puede ser causa y que la "causa" así modificada produce un "efecto" nuevo y así seguidamente. Por ejemplo: Un éxito reinvindicativo de la clase obrera no cae jamás del cielo. es siempre el efecto de una causa que se relacio na, en general, con la combatividad obrera, con la organización sindical, etc. Pero el éxito, si es importante, puede -a su vez- ser la causa de un ardor mayor de los trabajadores y convertirse así en el origen de nuevas luchas y de - nuevos sucesos.

En resumen, el método dialéctico del pensamiento consiste esencialmente en estudiar el mundo en su movimiento, sus contradicciones, sus modificaciones y sus acciones reciprocas. Pero este método no consiste por tanto, en tirar por la borda las adquisiciones positivas de la lógica formal; el método dialéctico es una lógica de tipo superior, una lógica en todo estado de cosas, una CIEN—CIA DEL RIGOR.

DIALECTICA DE LA NATURALEZA

Según algunos marxistas -principalmente el mismo Engels- la dialéctica no sería solamente un método de pensamiento, una lógica, sino el reflejo de las LEYES - OBJETIVAS de la naturaleza. Dicho de otra manera, la misma dialéctica sería la realidad objetiva del mundo. Esta tesis, muy difícil de probar, está lejos de tener unanimidad entre los marxistas. Ha sido vivamente criticada por JeanPaul Sartre.

DICTA DURA

.DICTADURA DEL PROLETARIADO

Para Marx el periodo de transición política entre el capitalismo y el socialis "no podría ser" más que la "dictadura revolucionaria del proletariado". Marx — pensaba al principio, que bastaría para ello APODERARSE de la máquina estatal. La experiencia de la comuna de París le mostró que era preciso "ROMPERLA" (ZER ERECHEN). Según Lenin, la dictadura del proletariado, siendo la de la inmensa — mayoría de la nación sobre una infima minoría de explotadores, es "mil veces — más democrática" que la mejor de las democracias burguesas.

Es esencial anotar a propósito de la dictadura del proletariado, que ni Marx ni Engels ni por otra parte Lenin HABLAN JAMAS de la dictadura del proletariado co mo pudiendo ser ejercida por un partido político.

DINERO

En el sentido habitual de la palabra, sinónimo de "moneda" y a veces de "capital"

.FORMA-DINERO DEL VALOR

El Valor de las mercancías no encuentra su expresión más que en el cambio. Cuan do una mercancía única (teniendo ella misma el valor) puede expresar el valor - contenido en todas las otras mercancías, juega el papel de "equivalente general y se transforma en moneda: Esta es la forma dinero del valor. Históricamente - son los metales preciosos (oro y precisamente dinero) los que han jugado el papel de equivalente general en razón de un cierto número de particularidades es pecíficas destacables (gran valor contenido bajo pequeño volumen, inalterabilidad, divisivilidad, etc.)

.TRANSFORMACION DEL DINERO EN CAPITAL

Es todo el problema fundamental de la PLUS-VALIA.

DOCTRINA

Conjunto de principios y preceptos que marcan la especifidad de una escuela filosofica, religiosa, política u otra. Se hablará así de la doctrina de los Epicáreos, de la doctrina de los sindicatos, etc. La palabra "doctrina" muchas ve ces es empleada en lugar de la "TEORIA", lo cual es un error. La teoría dependo más directamente del conocimiento, por lo tanto de la ciencia. Se hablará por ejemplo de la "teoría de la relatividad" de Einstein y no de la "doctrina de la relatividad.

ECONOMIA POLITICA

Expresión empleada por primera vez en 1615 por Antoine de Montchretien. En el sentido corriente de la palabra, la economía es la ciencia de la riqueza social
(producción y distribución) En sentido marxista es la ciencia de la RELACIONES
SOCIALES que los hombres traban entre ellos al momento de la producción.

ECONOMISMO

Doctrina rusa de finales del siglo XIX según la cual los obreros debían limitar se solo a la "lucha económica" (en sentido reinvindicativo) dejando la lucha política a la burguesía. Esta doctrina ridícula (que no tiene nada que ver con la economía política) fué vivamente combatida por Lenin.

EJERCITO INDUSTRIAL DE RESERVA

Muchas veces confundido con "masa de obreros parados". De hecho, Marx muestra — que la acumulación de capital va pareja a una SUPERPOBLACION RELATIVA. Esto proviene del hecho de que la demanda de trabajo que ocasiona un capital no resulta de la grandeza absoluta de ese capital sino, solamente de su parte variable. Se gún ésto, el capital variable tiende a crecer menos rápidamente que el capital—constante que no ocasiona nueva demanda de trabajo sino todo lo contrario.

En términos más simples, el desarrollo del utillaje progresa más rápidamente que los salarios y disminuye, el menos relativamente, la mano de obra ocupada.

En este ejército industrial de reserva, Marx distingue las formas"flotantes", "latentes" y"estancados", así como el "residuo" que "vive el infierno del pauperismo". (Ver esta cuestion en el cap. 25 del 1º libro del "Capital").

EMPOBRECIMIENTO

(Ver DEPAUPERACION)

EPISTEMOLOGIA

Estudio de los principios y de los métodos que caracterizan a las ciencias.

ESCLAVITUD

Modo de producción caracterizado por la división de la sociedad en dos grandes clases antagónicas: la de los amos de los esclavos (en general, pero no forzosamente, propietarios de tierras) y esclavos, es decir, hombres y mujeres obligados al trabajo forzado (no asalariado) desprovistos de toda personalidad jurídica y moral así como de toda libertad. Entre estas dos clases antagónicas, en las sociedades esclavistas existen también numerosos artesanos y comerciantes así como un número creciente (en el Imperio Romano principalmente) de ciudadanos libres pero improductivos viviendo en detrimento de la sociedad.

La mayoría de las sociedades esclavistas terminaron por perecer por su débil - productividad (evidentemente no había ningún interés por desarrollar el progre so técnico en una sociedad donde la mano de obra gratuita era abundante).

ESTADO

El conjunto de instituciones políticas, militares, jurídicas, policiales y administrativas de una nación. Elemento esencial de la superestructura social, e el Estado apareció con la división de la sociedad en clases, y ha sido siempre el instrumento por el cual las clases dominantes (amos de esclavos, señores — feudales, capitalistas) ejercen su poder político. Pero, sin ser por ello "independiente" de las clases, también es verdad que el Estado tiene igualmente — la misión de ejercer su ARBITRAJE entre las clases y al interior mismo de las clases dominantes a fin de evitar las grandes tensiones sociales susceptibles—de poner en peligro la sociedad.

En la teoría comunista, la fase superior de la sociedad comunista debe ser ladesaparición del Estado.

ESTRATOS

(Ver CLASES SOCIALES)

ESTRUCTURA

La totalidad de relaciones existentes entre los elementos de un conjunto. En - la terminología marxista, la estructura designa, precisamente, la BASE econômica de la sociedad.

EXPLOTACION CAPITALISTA

Resulta del hecho de que los obreros están obligados a vender la única riqueza que poseen, es decir, su fuerza de trabajo a los patronos capitalistas, ya que solo ellos poseen los medios de producción.
USO-18

Comprando la fuerza de trabajo mediante un salario, los capitalistas no remuneran de ninguna manera el TRABAJO EN SI. Más exactamente, sólo el tiempo de trabajo consagrado por el obrero en renovar su propia fuerza de trabajo es pagado por el salario; todo el tiempo restante constituido por el trabajo SUPLEMENTA-RIO o GRATUITO es lo que produce la PLUS-VALIA.

ES A ESTE TERMINO A DONDE REMITIMOS AL LECTOR PARA UNA DEFINICION MAS PRECISA - DE LA EXPLOTACION CAPITALISTA (Ver, igualmente, "TRABAJO ALIENADO").

EXTRAÑACION

Hablando de alienación, Marx emplea generalmente la palabra "Entäusserung" queevoca sobre todo una idea de desposesión. Pero emplea igualmente la palabra "En fremdung" que evoca más la idea de extranjero. Para traducir esta última idea la filósofo francesa Hippolyte ha creado el término EXTRAÑACION.

De hecho parece bien correcto que la palabra "alienación" en su sentido marxista evoque, a la vez, las ideas de desposesión, de mutilación, así como el hecho de ser extranjero a sí mismo.

FASCISMO

En el interior mismo del sistema capitalista, es el régimen político caracterizado por la dictadura abierta y muchas veces terrorista de los elementos más reaccionarios, más nacionalistas y la mayoría de las veces, los más racistas de la gran burguesia. Enteramento al servicio del gran capital, el FASCISMO se apo ya sin embargo, en sus principios sobre grandes masas populares constituidas por elementos inestables e irritados de la población (pequeños burgueses arruinados por la inflación, obreros parados, etc...) y del LUMPENPROLETARIAT. Imaginado por Mussolini (en Italia) y Primo de Rivera (en España), al acabar la primera guerra mundial, el fascismo ha alcanzado con Hitler (en Alemania de 1933 a 1945) proporciones absolutamente demenciales (campos de muerte).

FEUDALISMO

Modo de producción caracterizado por la división de la sociedad en dos grandesclases antagónicas, la de los señores feudales y la de los siervos. El motor de esta sociedad era la obtención de la renta de la tierra (en naturaleza, en trabajo y en dinero) por la explotación de los siervos.

FETICHISMO DE LA MERCANCIA

Analizando el papel de la MERCANCIA en la sociedad capitalista, Marx dice que - "los productores no entran socialmente en contacto más que por el cambio de sus productos" (las mercancias). Es la razón por la que las relaciones sociales que han conducido a la producción de la mercancia no aparecen en la forma material-de la misma.

"Pero la forma VALOR y la relación de valor de los productos del trabajo no tienen absolutamente nada que hacer con su naturaleza física. Es solamente una relación social determinada de los hombres que reviste la forma fantás tica de una relación de cosas entre ellas".

(Marx. "El Capital" libro I la sección, capítulo I)

En esta "forma fantástica" de una relación ilusoria de COSAS ocultando una relación real de clases que constituye el "caracter fetiche" (o fetichismo) de la mercancia. Hay en ello un fenómeno que recuerda algo al TRABAJO ALIENADO.

FUERZA (O CAPACIDAD) DE TRABAJO

Marx mismo la definió como el "conjunto de las facultades físicas e intelectua les que existen en el cuerpo de un hombre en su personalidad viviente y que de be poner en movimiento para producir cosas útiles".

La fuerza de trabajo no se confunde pues con el TRABAJO ya que el trabajo, me dida de todo VALOR no tiene en sí mismo más valor que la gravedad tiene peso y el calor temperatura. Como toda mercancia, la fuerza de trabajo tiene al contrario, un valor que equivale "a una suma determinada de medios de subsistencia" (alimentos, vestidos, calor, habitación, etc...) VARIABLE SEGUN LAS EPOCAS Y LOS PAISES. El valor de la fuerza de trabajo debe, igualmente, tener en cuenta su renovación social (educación de los niños).

El precio de la fuerza de trabajo no es otro que el salario.

FUERZAS PRODUCTIVAS

Conjunto dialéctico constituido por los MEDIOS DE PRODUCCION, la FUERZA DE TRA BAJO así como el "saber hacer" de los hombres y la organización social del tra bajo. Las fuerzas productivas y las RELACIONES SOCIALES DE PRODUCCION constitu yen el modo de producción. En el interior de este último, las fuerzas productivas constituyen el elemento más cambiante, el más revolucionario.

HOMBRE

Para Marx, no se puede olvidar jamás que el "hombre" es parte integrante de la naturaleza sobre la cual él obra y que puede modifar (modificándose además él mismo)

"la naturaleza, por cuanto que en ella misma no es más el cuerpo humano, es el cuerpo no orgánico del hombre".

Por "naturaleza" se debe entender no solamente la naturaleza no orgânica y orgânica sino también —y sobre todo— la NATURALEZA SOCIAL. Con la diferencia del animal que "se hace inmediatamente UNO con su actividad vital", el hombre "hace de su actividad vital misma el objeto de su voluntad y de su conciencia".

Pero el trabajo alienado modifica todo eso "porque el hombre que es un ser consciente, hace de su actividad vital, de su esencia, un simple medio de su SUBSISTENCIA".

"Siendo extranjero al producto de su trabajo, a su actividad vital, a su ser gonérico EL HOMBRE SE HACE EXTRANJERO AL HOMBRE".

(Marx: Manuscritos de 1.844)

HUMANISMO

Ciertas habladurias sobre las "nobles aspiraciones" del marxismo presentado co mo un Humanismo de tiempos nuevos (fuera de toda referencia a la lucha de clases, a la violencia, y a la dictadura del proletariado) han inducido a algunos marxistas como Althusser a decir que el marxismo era un "ANTI-HUMANISMO".

Comprensible en la medida precisa en la que tiende a denunciar un "humanismo"-bastardo y sin horizonte, esta férmula es sin embargo peligrosa e inaceptable. Indicando las condiciones reales de la supresión de la explotación capitalista y de la edificación de una sociedad sin clases, el marxismo constituye, al contrario, uno de los fundamentos más serios de un humanismo auténtico, fraternal y combativo.

IDEALISMO

Doctrina filosófica según la cual el ESPIRITU constituye la realidad suprema.— De Platón a Hegel, las doctrinas idealistas han dominado la filosofía occidental: no han cedido apenas el terreno más que después del desarrollo del marxismo -materialismo dialéctico- y del existencialismo ateo de Sartre.

IDEOLOGIA

La manera en que las grandes masas sienten y, a su vez, propagan una doctrinao una teoría. Por ejemplo, la ideología "burguesa" todavía dominante en los paises capitalistas está hecha del conjunto estratificado de las diferentes doctrinas políticas, filosóficas o religiosas que han sido las de las clases dominantes en el curso de los siglos pasados.

Del mismo modo, la ideología marxista, difundida en la clase obrera, no se con funde con la teoría marxista propiamente dicha, pero corresponde a las aspiraciones socialistas de las masas así como a la manera en que estas han percibido la propaganda de los diversos partidos marxistas o reclamándose del marxismo.

IMPERIALISMO

En el sentido corriente de la palabra, voluntad de poder, de expansión y de do minación de un Estado o de una Nación.

En sentido Leninista, esta misma voluntad entendida como resultado necesario de la dominación de los monopolios capitalistas. Para Lenin, el imperialismo no es una politica posible entre otras (tesis de Kautsky) sino una necesidad absoluta del capitalismo llegado a un cierto grado de concentración. Siguiendo con Lenin, el imperialismo es el "ESTADO SUPREMO" del capitalismo, en el que todas las contradicciones internas del régimen se exacerban, donde las causas de guerras nacionales y mundiales se multiplican mientras que se abren posibilida des mayores para las revoluciones proletarias.

La teoría leninista del imperialismo se opone pues, a las ideas de Kaustky so bre el "superimperialismo" tras el cual la dominación de un poder imperialista gigante -siendo nefasta a la clase obrera- permitirá al menos resolver algunas contradicciones del capitalismo y tender así a una manera de planificación mum dial.

La experiencia histórica de los últimos 50 años (dos guerras mundiales, inombrables guerras nacionales, la revolcuión rusa de 1917 y china de 1949, etc..) ha partido indiscutiblemente, sobre este último punto en favor de las tesis de Lenin.

No parece que la dominación de los monopolios capitalistas explique por sf sola toda voluntad de dominación y expansión nacionales. Hace falta añadir numerosos otros factores de orden histórico, geográfico y demográfico. Hace falta, igualmente, tener en cuenta la voluntad de poder de algunos "grupos de presión" (no necesariamente monopolistas ni capitalistas) entre los cuales el más poderoso reside ciertamente —y en todos los países— en el Ejército.

INSTRUMENTOS DE PRODUCCION

Conjunto de UTILLAJES y MAQUINAS (desde el hacha de silex a la maquina-transporte mandada electrónicamente) con los cuales el hombre se sirve para actuarsobre la naturaleza y transformarla. El perfeccionamiento ininterrumpido de los instrumentos de producción constituyen uno de los factores esenciales del crecimiento de la productividad del trabajo.

INTERES

"La renta, el Interés y el beneficio industrial no son más que nombres diferen tes para las distintas partes de la PLUS-Valia de la mercancia o del trabajo - no pagado que ella contiene. No provienen de la tierra como tal, o del capital como tal; simplemente la tierra y el capital colocan a su poseedor en medida - de tomar su parte respectiva de la plus-valia extraida del trabajador por el patrón capitalista"

(Salario, Precio y Beneficio. Marx)

LENINISMO

Según Stalin, el Leninismo era el marxismo del siglo XX, es decir, de la época de las guerras y de las revoluciones proletarias. Más precisamente, el leninis mo era "LA TEORIA Y LA TACTICA DE LA REVOLUCION PROLETARIA".

Esta definición parece válida. Lenin, en efecto, no parece haber aportado modificaciones notables al marxismo en materia económica o filosófica. En estos do minios, las principales obras de Lenin ("El desarrollo del capitalismo en Rusia", "El imperialismo, estado supremo del capitalismo", "Materialismo y empirocriticismo", "Los cuadernos sobre la dialéctica de Hegel") constituyen, al contrario, una profundización importante de la teoría marxista y está en la óp tica misma de los trabajos de Marx y Engels.

En materia puramente política, por el contrario, la aportación específica de - Lenin ha sido, en último análisis, la teorización (¿Qué hacer?", "Un paso adelante, dos atrás" y la realización práctica de un Partido Comunista fundado sobre una disciplina de tipo militar -centralista democrático- compuesto de miembros poco numerosos -entre ellos los revolucionarios profesionales- aportando asi, del exterior, a las masas populares la conciencia política que no podrían adquirir por ellas mismas). Para Lenin "sólo un partido guiado por una teoría - de vanguardia, puede cumplir el papel de combatiente de vanguardia".

La eficacia revolucionaria de tal partido, monolítico y centralista no parecedudosa en periodo de luchas revolucionarias, ilegales o paralegales. En revancha parece difícil de negar que el exceso de rigidez y ausencia de democracia-interna no terminan por perjudicar a la misma eficacia dando un peso demasiado grande a las decisiones burocráticas de un "aparato" susceptible de coparse a la base. Este peligro había sido denunciado ya desde 1.904 (en el momento mismo que Lonin publicaba "¿Qué hacer"?) por Rosa Luxemburgo en un artículo célebre de "Neue Zeit".

Anotemos en fin, que si Marx había indicado claramente la necesidad para la -clase obrera de tener su propio partido político (independiente de toda ingerencia burguesa), el no escribió jamás nada que pueda hacer pensar, ni siquiera indirectamente, que se hubiera planteado un partido de tipo leninista.

Sobre este punto, pues, el leninismo aparecía como una "teoría y una táctica - de la revolución prolotaria". Toda la cuestión es saber si se trata de una teo ría y de una táctica de la revolución en general o bien de la revolución en las condiciones especificas de la Rusia de hace medio siglo.

LEY

En el sentido corriente de la palabra, regla de naturaleza jurídica, política social, econômica o administrativa impuesta a todos los ciudadanos y —al menos en la generalidad de los paises democráticos— votada por el Parlamento.

En sentido científico de la palabra, una "ley" no es más que la traducción enlenguaje humano y -si es posible- matemático de una realidad objetiva existente independientemente de la conciencia de los hombres.

Por ejemplo, la ley de la atracción universal, no ha sido descubierta más que - por Newton, pero en todos los tiempos esta ley ejercía sus efectos, haya o no - seres conscientes sobre la tierra.

Las LEYES OBJETIVAS existen también en los dominios de la naturaleza social y , por tanto, en las de la economía política. Así, las LEYES DEL VALOR, de la ten dencia a la BAJA DE LA TASA DE BENEFICIO, etc... existen y juegan independiente mente de la consciencia de los hombres.

Cuando la acción de algunas leves se encuentra contrariada por otros factores, los efectos de la ley no aparecen siempre enseguida sino solamente en un largo-periodo. Se dice entonces que se trata de una LEY DE TENDENCIA (como por ejemplo, la de la baja de la tasa de beneficio).

La expresión muchas veces empleada de "Ley tendencial" se ha de proscribir, ya que si la ley se expresa solamente a través de una cierta tendencia, podría ser por ella misma, tendencial o no.

El conocimiento de las leyes objetivas de la economía es evidentemente indispensable para la conducta de una acción científica. El desprecio de estas leyes en traña inevitablemente el subjetivismo y la presunción se paga siempre muy cara.

MAOISMO

El MAOISMO parece ser a la China actual lo que el LENINISMO fué a la Rusia Zarista. En un plan fundamental, el maoismo no se distingue, en efecto, del marxismo.

Tanto si se trata del estudio filosófico de las contradicciones o de la teoríade la guerra popular, Mao-Tse-Toung sigue siempre fiel a los principios fundamen
tales del MATERIALISMO DIALECTICO del cual és es, sin disputa, un teórico eminente. Pero el maoismo es también toda una práctica social, propia a la realidad china y, de la cual, "la gran revolución cultural proletaria" parece ser la
manifestación más espectacular.

MAQUINA-HERRAMIENTA

Gracias -principalmente- a la oposición del pulgar la MANO humana es un instrumento maravilloso que sigue siendo de una flexibilidad sin igual. Durante milenios el hombre no ha tenido más que este instrumento a su disposición. Después-vinieron las HERRAMIENTAS que prolongan la acción de la mano pero que continuan siendo manejadas por ella. La gran revolución industrial del siglo XVIII ha sido la MAQUINA-HERRAMIENTA, que suprime la acción de la mano; es la máquina la que hace trabajar a la herramienta. Con la automación se ha dado un paso más. Gracias a la electrónica ciertas funciones del CEREBRO humano son, en adelante, cumplidas por la máquina.

<u>MARXISMO</u>

El MARXISMO constituye a la vez una TEORIA CIENTIFICA -la del MATERIALISMO HIS TORICO y la del MATERIALISMO DIALECTICO- estando una y otra, sin embargo, profundamente ligadas en una misma dialéctica.

Enviamos al lector al MATERIALISMO para entender rasgos esenciales del marxismo.

<u>MARXISMO LENINISMO</u>

El LENINISMO es la terminología habitual de los diversos partidos comunistas.

MATERIALISMO

Doctrina filosófica según la cual la NATURALEZA MATERIAL constituye la realidad suprema. El materialismo se opone, pues, directamente al idealismo, aunque las concepciones de ciertos filósofos y más especialmente de Spinoza ("Deus si ve natura", es decir, "Dios o la naturaleza") pueden quizá, permitir el sobrepasar este antagonismo.

Los principales filósofos materialistas han sido, en la Grecia antigua, Heráclito, Demócrito y Epicuro, y en Roma, Lucrecio.

Después de un largo eclipse debido al triunfo del cristianismo y de la filosofía idealista, los filósofos franceses del siglo XVIII (Condillac, Diderot, -Helvetius, d'Holbach, La Mettrie) dieron un nuevo lustro al materialismo. Este materialismo ha sido calificado de MATERIALISMO MECANISTA por oposición al MA-TERIALISMO DIALECTICO de Marx y Engels.

.MATERIALISMO MECANICISTA

Así llamado porque so apoya esencialmente solo sobre las ciencias bien desarro lladas en el siglo XVIII que eran las de la física mecánica ("Mecánica celeste" o astronomía, "mecánica de la gravedad", etc.) ya que, por ejemplo la química, estaba en la infancia y la biología prácticamente inexistente.

En esta óptica, el hombre no era en suma más que una máquina extremadamente - perfeccionada.

En cuanto al espíritu, su realidad era ya resueltamente negada, ya asimilada a un puro y simple producto de la materia. En el siglo XIX todavía, materialistas mecanicistas como Vogt, dirán así que "el cerebro segrega el pensamiento - como los riñones segregan la orina".

Por otra parte, Engels hace resaltar con razón que una "estrechez específica — de este materialismo consistía en su incapacidad de concebir el mundo como un proceso, como una materia en vía de desarrollo histórico". Esta concepción no histórica de la naturaleza era, sin embargo, inevitable en una época en la que ciencias tales como la geología y la cosmología apenas comenzaban a desarro——llarse.

.MATERIALISMO DIALECTICO

Elaborada por Marx y Engels, la filosofía materialista dialéctica toma "la gran idea fundamental de Hegel" ("el lado revolucionario de su filosofía", añade Engels).

"según el cual el mundo no debe ser considerado como un complejo de cosas acabadas, sino como un complejo de PROCESOS en donde las cosas en aparien cia estables, tanto como sus reflejos intelectuales en nuestros cerebros, los conceptos pasan por un cambio ininterrumpido de devenir y de perecer, donde, finalmente, a pesar de todos los azares momentáneos, un desarrollo progresivo termina por realizarse...".

(Engels."Ludwig Feuerbach y la fin de la philosophie classique allemande")

Pero esta gran idea de Hegel, Marx y Engels la vuelven a tomar y la desembarazan de sus "retoques idealistas" que habían impedido la "aplicación consecuente". Desde este punto de vista, hay una ruptura entre Marx y Hegel; esta ruptura (mucho más política que epistemológica como la querría Althusser) se produjo por un volver resuelto al materialismo, es decir, según Engels, "al mundo real -la naturaleza y la historia- tal cual se presenta ella misma a cualquiera que la aborde sin veleidades idealistas preconcebidas".

Comentando esta ruptura, Engels explica que Marx y 61 mismo han colocadoasí de nuevo "cabeza en alto" la dialéctica de Hegel o "más exactamente, la cabeza so bre la cual se tenía, la han puesto de nuevo sobre sus pies".

Notemos, en fin, que en la concepción que es la del materialismo dialéctico, — las ideas no son más que una simple producción pasiva de la materia pero que asu vuelta, juegan un papel autónomo y que en ciertas circunstancias, puede ser decisivo. Como dice Marx "Las ideas se apoderan de las masas, vuelven a ser una fuerza material".

.MATERIALISMO HISTORICO

Aplicación del método dialéctico a la historia de las sociedades humanas, la - teoría científica del "materialismo histórico" procede del materialismo en el - sentido preciso de que para Marx:

"la producción de las ideas, de las representaciones y de la consciencia está ante todo, directamente e indirectamente ligado a la actividad y al comercio material de los hombres", que es "el lenguaje de la vida real".

En el prólogo a la "Contribución a la crítica de la economía política", Marx ha extraido en algunas lineas de una excepcional densidad, las características—fundamentales del materialismo histórico. He aquí el pasaje esencial:

"El resultado general al cual he llegado y que una vez adquirido sirve de hi lo conductor a mis estudies, puede brevemente formularse así: En la producción social de su existencia, los hombres entran en relaciones determinadas necesarias, independientes de su voluntad, relaciones de producción que corresponden a un grado de desarrollo determinado de sus fuerzas productivas materiales. El conjunto de estas relaciones de producción constituye la estructura económica de la sociedad, la base concreta sobre la cual se elevana superestructura política y jurídica y a la cual corresponden formas de conciencia social determinadas. El modo de producción de la vida material condiciona los procesos de vida social, política e intelectual en general. NO ES LA CONCIENCIA DE LOS HOMBRES QUIEN DETERMINA SU SER; ES, INVERSAMENTE SU SER SOCIAL QUIEN DETERMINA SU CONCIENCIA".

Es esencial anotar, a este propósito, que a pesar de ciertas apariencias debidas a la concisión de este texto célebre, el materialismo histórico no se confunde de ningún modo con cualquier fatalismo económico. En una carta a su amigo Joseph Bloch fechada en 21 de Septiembre de 1890, Engels puso las cosas en su punto:

"Según la concepción materialista de la historia, el factor determinante en la historia es, en última instancia, la producción y la reproducción de la vida real. Ni Marx ni yo hemos afirmado más. Si, a continuación, alguno tor tura esta proposición para hacerla decir que el factor económico es el SOLO determinante, la transforma en una frase vacía, abstracta, absurda".

En la óptica marxista, el materialismo histórico es inseparable do la LUCHA DE CLASES resultante de las contradicciones antagónicas que iman los MODOS DE PRODUCCION. En lo que concierne al medo de producción capitalista esta contradicción debe tender a la revolución socialista, por la DICTADURA DEL PROLETARIADO y la destrucción del estado burgués.

"A medida que la gran industria se desarrolla, la base misma sobre la cual - la burguesía ha basado su producción y su apropiación de los productos se escapa bajo sus pies. Lo que ella produce, ante todo, son sus propios sepukturoros; su eliminación y el triunfo del proletariado son igualmente inevitables."

(Marx y Engels. "Manifiesto del Partido Comunista")

MEDIOS DE PRODUCCION

Conjunto constituido por los OBJETOS DE TRABAJO y los MEDIOS DE TRABAJO.

MEDIOS DE TRABAJO

El conjunto de todos los INSTRUMENTOS DE PRODUCCION (utillajes y toda suerte - de maquinas) y de todas las cosas gracias a las cuales el hombre puede traba-jar sobre la naturaleza (medios de transporte, pabellones industriales, etc.).

MERCADO

Primitivamente, el lugar donde se cambiaban las mercancias. Por extensión, el cambio de estas mercancías y de la MONEDA.

A propósito de esta última Marx hizo notar que:

"es en el mercado del mundo y allí donde la moneda funciona en toda la fuerza del término, como la mercancía, donde la forma natural es al mismo tiempo la encarnación social del trabajo humano en general".

MERCANCIA

Una MERCANCIA, nos dice Marx, "parece a primera vista algo trivial que se comprende por si mismo". De hecho, el análisis científico muestra que la mercancia es una realidad compleja en la medida misma en que disimule las relaciones so ciales de producción tras la apariencia engañosa de simples relaciones entre las cosas: ver, para este tema, el artículo "FETICHISMO DE LA MERCANCIA".

Por otra parte, no hay que olvidar que las mercancías poseen una doble caracte rística. Vienen al mundo:

"bajo la forma de valores de uso o de materias compradas tales como hierro lana, etc... Esto es, buenamente, su forma natural. Sin embargo no son mercancias sino porque son dos cosas a la vez: objetos de utilidad y por tadores de valor. No pueden, por tanto, entrar en circulación más que encuanto se presenten bajo una DOBLE FORMA, su forma de naturaleza y su forma de valor".

(Marx. "El Capital" Libro I la sección. capítulo L)

MODO DE PRODUCCION

Conjunto dialéctico constituido por las FUERZAS PRODUCTIVAS y las RELACIONES - SOCIALES DE PRODUCCION. Estas últimas constituyendo más precisamente la BASE 6 ESTRUCTURA de la sociedad.

Esta última distinción ha sido sobre todo desarrollada por Stalin ("A propos - du marxisme en linguistique") que, al oponer brutalmente "fuerzas productivas" y "relaciones sociales de producción" se aleja indiscutiblemente del pensamien to de Marx tal como está expresado, en particular, en el Prólogo a la "Contribución a la crítica de la economía política".

MONEDA

"No es la moneda quien hace commensurables a las mercancias, sino lo contrario" Las mercancias son valores en la medida en que son trabajo materializado y, por lo tanto, commensurable entre ellas, pueden medir todas juntas su valor en una mercancia especial y transformar esta última en moneda, es decir, hacer su medida común".

(Marx. "El Capital", libro I, la sección, capítulo III)

MONOPOLIO

En teoría, empresa que domina un mercado al 100% (por ejemplo el monopolio de - los tabacos del Estado en Francia). Más generalmente, empresa gigante -ligada a la gran banca- en la cual el poder financiero y las posibilidades técnicas le permiten ejercer un efecto de dominación sobre la economía.

En este sentido la "General Motors" en los Estados Unidos, la "Imperial Chemical" en Gran Bretaña, "Fiat" en Italia, "Pechiney" o "Saint-Gobain" en Francia, son monopolios. Cuando 2 ó 3 empresas dominan una misma rama de industria se les llama, a veces, "OLIGOPOLIOS".

NECESIDADES SOCIALES

Por "Necesidades sociales" se entiende todo lo que es objetivamente necesario - al hombre, en un contexto dado de civilización, para asegurar su existencia en tanto que ser social.

Las necesidades sociales no se confunden con las necesidades fisiológicas delindividuo aislado (mínima alimentación, por ejemplo). Así, con el desarrollo actual de la técnica, la instrucción se ha convertido en una necesidad objetiva
fundamental de la clase obrera. Las necesidades no se confunden, pues, de ningún modo con los "deseos": un obrero alejado del lugar de su trabajo, puede tener realmente necesidad de un coche. Puede también "desear" tal marca de cochemás que tal otra. Las necesidades sociales deben naturalmente ser tomadas en consideración en la determinación del VALOR de la FUERZA DE TRABAJO.

OBJETOS DE TRABAJO

Todo a lo que el hembre aplica su FUERZA DE TRARAJO: los árboles que se derriban en los bosques, el mineral que se extrae de la tierra, los hilos de algodón que se tejen, etc... son "objetos de trabajo".

OBRERO

(Ver "CLASE OBRERA")

OBSOLESCENCIA

El hecho para una maquina, un instrumento de producción, etc, de estar soprepasada técnicamente sin haber sido desgastada físicamente. La aceleración actualde la producción científica y técnica dan una importancia particular a la obsolescencia del utillaje planteando graves problemas de amortización. (Por ejemplo, los aviones comerciales a hólice).

OLIGARQUIA

Etimológicamente, "el poder de un número pequeño" de hombres. Se aplica en general "OLIGARQUIA FINANCIERA" para designar los banqueros que dominan el mundo.

PARTIDO

Organización política estructurada que se reclama de una TEORIA o de una DOCTRI NA y que se propone intervenir en la vida política de una nación para modificar sus aspectos (o inversamente, para mantener las cosas en buen estado, y a veces incluso para llegar a una transformación total de la sociedad). Karl Marx ha indicado que para vencer, la clase obrera debía tener su propio - partido político -distinto del de las otras clases sociales- pero no entró nun ca en los detalles de cómo podía ser la organización de tal partido.

Los PARTIDOS COMUNISTAS de tipo fuertemente estructurado ("centralismo democrático") son creación de Lenin. La "teoría" del PARTIDO UNICO (en régimen socialista) ha sido formulada por Stalin. (Actualmente es rechazada por la mayoría de los P.C. y principalmente por el P.C.F.).

PLUS-VALIA

Comprando mediante salario su FUERZA DE TRABAJO al obrero, el capitalista realiza -simultáneamente- dos operaciones:

- 1º Permite al obrero RENCVAR (en condiciones históricas dadas) su fuerza de trabajo.
- 2º Adquiere, EN PROPIEDAD EXCLUSIVA, la mercancia, fuerza de trabajo.

Ahora bien, la mercancía "fuerza de trabajo" es una mercancía VIVIENTE cuya particularidad específica es crear, a medida que la productividad progresa, mu cho más VALOR que el necesario para su propio mantenimiento. Este suplemento de valor que es por definición la propiedad del capitalismo, constituye la PLUS-VALIA, origen del geneficio capitalista.

En suma, es como si en el curso del día de trabajo el obrero trabajara primera mente para él, o más bien, para crear los valores correspondientes al mantenimiento y a la renovación de su fuerza de trabajo ("TRABAJO NECESARIO") y, después, para el patrón capitalista ("SOBRETRABAJO" o "TRABAJO GRATUITO").

El hecho de que el capitalista NO DEBE NADA MAS al obrero cuando le compra su fuerza de trabajo, que el permitir su mantenimiento, es esencial para comprender la teoría de la plus-valía. En efecto, al convertirse en propietario de la fuerza de trabajo el capitalista puede, naturalmente, usarlo como mejor le con viene (como lo hace con las demás mercancías): puede, principalmente, utilizar lo al máximo, obtener el máximo de supertrabajo, sin deber nada más al obrero.

Se trata aqui de una simple definición esquemática y no de una demostración — que es, a pesar de todo, compleja y difícil. Para ello, la lectura directa de Marx (principalmente "Salarios, precio y Beneficio") es indispensable.

PLUS-VALIA ABSOLUTA

La plus-valía obtenida por la prolongación del tiempo del sobretrabajo (aumento de la duración del trabajo) o por el aumento de la intensidad del trabajo.

•PLUS-VALIA RELATIVA

La plus-valfa obtenida por la disminución del tiempo de trabajo necesario gracias a los progresos de la productividad.

.PLUS-VALIA EXTRA

Excedente de plus-valia (con relación a la tasa ordinaria) que pueden momentáneamente percibir los capitalistas al reducir, gracias al progreso técnico, el VALOR individual de las mercancías producidas.

.TASA DE LA PLUS-VALIA

Expresada en valor, es la relación de la plus-valía con el CAPITAL VARIABLE

Expresada en tiempo, es la relación entre el trabajo suplementario (Ts) y el - trabajo necesario (Tn). Dicho de otra manera

$$\frac{P1}{Cv} = \frac{Ts}{Tn}$$

En el caso en que Ts = Tn (por ejemplo 4 horas y 4 horas), se dice que la tasa de plus-valía es de 100%. En el caso en que Ts > Tn la tasa superior al 100%; por ejemplo, si un día de trabajo de 8 horas se descompone en 2 horas de Tn y 6 horas de Ts se obtiene una tasa de plus-valía de 300%.

En otros términos, la tasa de plus-valía no es otra que la tasa de EXPLOTACION CAPITALISTA misma. Conviene no confundirla con la TASA DE BENEFICIO.

En teoría, la tasa de plus-valía de un pais considerado en una época dada, esfácil de calcular: basta con comparar el total de salarios (capital variable total) con los beneficios.

Pero los diversos sistemas de CONTABILIDAD ECONOMICA NACIONAL de uso en los - paises capitalistas no permite generalmente hacer esta comparación, al no aparecer los beneficios como tales.

POBLACION

Marx no se ocupó de la ciencia de la población (hoy diremos "demografía") más que para oponerse a ciertos economistas de su época (que llamaba desdeñosamente los doctores en población), según los cuales era la cifra absoluta de la población obrera la que determinaba el movimiento del capital.

A propósito de la población, Marx hizo una viva crítica a las teorías de Malthus según las cuales la población aumentaría en proporción geométrica, mientras que los recursos puestos a disposición de los hombres aumentarían sólo en proporción aritmética. Lo que Marx reprocha esencialmente a Malthus es el carácter histórico de sus teorías, al considerar la población fuera de toda relación de clases y de la evolución de las fuerzas productivas.

PRAXIS

La "PRAXIS" es la práctica social. No se confunde, pues, de ningún modo con la práctica individual, ni tampoco, con una práctica puramente concreta y que sería opuesta a toda teoría.

Por ejemplo: Cuando una teoría se apedera de las masas se convierte en una fuerza material y toma así parte de la práctica social ("praxis") de las masas Las "once tesis" de Marx sobre Feuerbach (1845) son una ilustración sorprenden te de lo que Marx entiende por praxis. Recordemos aquí la once de esta tesis:

"Los filósofos no han hecho más que interpretar el mundo de diferentes ma neras, pero se trata de TRANSFORMARIO",

PRECIO

El nombre, el aspecto monetario del VALOR de una MERCANCIA. Es muy raro, de he cho, que el precio de una mercancía coincida con SU valor. La correspondencia entre valor y precio se opera solamente de manera ESTADISTICA y GLORAL al nivel de toda la economía nacional.

PRECIO DE PRODUCCION

El precio de producción es igual a los costes de producción de la mercanefa - más el beneficio medio. Es una forma modificada del VALOR.

(véase VALOR)

PROCESO

La palabra "PROCESO" tiene el significado de un DESARROLLO situado en el contexto de las condiciones reales que le permitan.

PRODUCCION

(Ver INSTRUMENTOS, MEDIOS y MODOS de producción)

PRODUCTIVIDAD

La PRODUCCION DE UN TRABAJADOR en una unidad dada de tiempo. Si, a intensidadigual de trabajo y en un mismo lapso de tiempo, un minero A derriba 2 toneladas de carbón, en tanto que el minero B no derriba más que una tonelada, se di rá que la "productividad" de A es doble que la de B.

El crecimiento de la productividad resulta, a la vez, del progreso técnico y — de una mejor organización del trabajo. Los capitalistas bautizan muchas veces-"productividad" a la intensidad pura y simple del trabajo.

Por extensión, se habla a veces, de la PRODUCTIVIDAD DEL CAPITAL para designar el interés mayor o menor que aporta este capital. Pero se trata de un abuso de lenguaje, el "capital" no produciendo nada para si mismo y no teniendo existen cia más que a condición de estar constantemente fecundado por el trabajo.

PRODUCTO NETO

En la terminología marxista, la parte del producto (es decir, de la totalidaddel valor producido por la FUERZA DE TRABAJO de los obreros) que representa la PLUS-VALIA.

En la terminología actual de la contabilidad económica nacional, el término - "PRODUCTO" designa al conjunto de la producción de los bienes materiales y de los servicios comerciables o no.

PROLETARIADO

El conjunto de los que no disponen para vivir más que de su fuerza de trabajo. Las noviones de "proletariado" y de CLASE OFRERA están, pues, cercanas una de otra. Sin embargo, la noción de clase obrera está ligada, en general, a la de TRABAJO PRODUCTIVO, lo que no es lo mismo para el caso del proletariado. Contrariamente a lo que se piensa a veces, la noción de proletariado es más vasta que la de clase obrera.

DICTADURA DEL PROLETARIADO

(Ver dictadura)

•LUMPENPROLETARIAT

En alemán y literalmente: el proletariado en harapos, en andrajos. Marx emplea esta palabra para asignar las bases de la antigua sociedad en proceso de corrupción. La expresión "lumpenproletariat" es difícil de traducir en francés. Se puede decir "hampa", "populacho", "bajos fondos", pero no SUBPROLETARIADO. El Subproletariado designa, en efecto, la parte más explotada, la más miserable del proletariado (trabajadores inmigrados, por ejemplo) pero que no tienen nada que ver con el "hampa" como querrían precisamente hacer creer los reaccio narios y la policía.

PROPIEDAD

"La propiedad es el robo". Esta fórmula lapidaria de Prodhon nunca ha sido em pleada por Marx. Este denuncia no "la" propiedad en general sino la propiedad capitalista, es decir, la propiedad sobre los medios de producción. Marx denuncia igualmente la propiedad AGRICOLA, es decir, la del gran agricultor que explota la mano de obra asalariada y percibe así la RENTA DE LA TIERRA.

REFLEJO

Desarrollado principalmente por Lenin, la "TEORIA DEL REFLEJO" concierne directamente al problema más general del conocimiento. En esta óptica, el pensamiento no es verdadero más que en la medida en que sea REFLEJO (no pasivo) de la realidad por medio de la PRAXIS.

REIFICACION

Del latín "res" (cosa) la palabra "reificación" designa el fenómeno por el cual una relación social real es percibida a través de una relación imaginaria, ilu soria entre las cosas o al interior de las cosas. La noción de REIFICACION está pues, cercana a la de ALIENACION y, más todavía, a la de FETICHISMO.

REINVINDICACIONES CUALITATIVAS

Las que se refieren, principalmente, a las condiciones de trabajo y de vida, la dignidad del trabajador, la posibilidad de controlar su trabajo, etc. Así llamadas porque tienden a obtener una calidad nueva en la vida del obrero más que una modificación de la cantidad de lo que puede disponer.

REINVINDICACIONES CUANTITATIVAS

(Ver CANTIDAD, CUANTITATIVO)

RELACIONES SOCIALES DE PRODUCCION

Las relaciones que los hombres traban entre ellos en la producción. Estas relaciones deben principalmente tener en cuenta la naturaleza y la forma de la propiedad de los medios de producción, de la posición de las clases sociales y grupos sociales en la producción, y en fin, la naturaleza y las formas de la repartición de los productos en la medida en que esta repartición esté determinada por la naturaleza de la propiedad de los medios de producción.

En una carta a Heinz Starkenburg, en fecha 25 de Enero de 1894, Fiedrich Engels subraya que "TODA LA TECNICA" de la producción y de los transportes debe comprenderse en ella, añadiendo que hay que tener en cuenta la "BASE GEOGRAFICA" sobre la cual estas relaciones se desarrollan así como los "vestigios realmente transmitidos de estadios de desarrollo económico anteriores". Estos últimos puntos son importantes ya que han sido silenciados por los economistas marxis tas del periodo staliniano.

RENTA

RENTA DE LA TIERRA

Renta percibida por la clase de los PROPIETARIOS DE LA TIERRA (teniendo el monopolio de la propiedad privada del suelo) sobre los COLONOS-CAPITALISTAS (in-

quilinos del suelo) y estos mismos explotadores de mano de obra asalariada. La renta de la tierra no es más que la parte de PLUS-VALIA creada por los obreros agrícolas y que queda al capitalista de la tierra, después de que el colono-ca pitalista ha recibido el BENEFICIO MEDIO.

La RENTA DE LA TIERRA comprende la RENTA ABSOLUTA, LAS RENTAS DIFERENCIALES I y II y la RENTA-MONOPOLIO.

RENTA ABSOLUTA

La renta absoluta es el excedente de VALOR sobre el precio general de la producción agrícola, como consecuencia, principalmente, de la COMPOSICION ORGANICA más baja del capital.

RENTA DIFERENCIAL I

Es el excedente de beneficio obtenido sobre el beneficio medio gracias a condiciones de producción más favorables (fertilidad mayor del suelo, terrenos mejor expuestos, mejor situación geográfica por relación a las salidas, etc.).

• RENTA DIFERENCIAL II

Es el excedente de beneficio obtenido sobre el beneficio medio por INVERSIONES suplementarias sobre los medios de producción (abonos, maquinaria agrícola, etc) y por la INTENSIFICACION del trabajo obrero.

Es esencial anotar que sólo la propiedad privada del suelo permite "retener" - este excedente de beneficio (no puede haber, como en la industria, una completa paraecuación de la TASA DE RENEFICIO.

•RENTA-MONOPOLIO

Es el excedente de renta obtenido porque el precio de ciertas mercancías producidas en condiciones naturales excepcionalmente favorables (el champan por ejemplo) es superior al valor.

Cualquiera que sea su forma, la RENTA DE LA TIERRA no es otra cosa que un verdadero TRIBUTO que la clase propietaria agrícola quita a toda la sociedad. Tie ne consecuencias nefastas encareciendo considerablemente los precios de los productos agrícolas. Arrebata a la sociedad las ventajas del progreso de la productividad sobre los terrenos fértiles ya que estos adelantos vuelven única mente a los propietarios de la tierra y a los colonos capitalistas.

RENTA FEUDAL

Bajo la FEUDALIDAD el señor percibía la renta de la tierra bajo tres formas: — la de RENTA-TRABAJO (la célbre "CORVEE") predominante en los origenes del sistema feudal; la de la RENTA-NATURALEZA (renta en naturaleza) hacia el fin del sistema y la RENTA EN DINERO que anuncia la renta de la tierra tal y como la conocemos. Actualmente el sistema (en vías de desaparición) de la APARCERIA — constituye una herencia de la RENTA-NATURALEZA.

REPRODUCCION CAPITALISTA

Es el proceso que permite al CAPITAL SOCIAL cumplir su ciclo (capital-dinero i nicial....capital-mercancias....capital-dinero engrosado de plus-valia). Dicho de otra manera, reproducirse.

En esquemas matemáticos célebres (3º sección del 2º libro del "Capital") Marxha desarrollado las leyes de la reproducción del capital.

Contentémonos de indicar aqui que distingue la REPRODUCCION SIMPLE y la REPRODUCCION AMPLIADA del capital.

1º Reproducción simple

Es el caso en el cual toda la plus-valía creada va al consumo individual de los capitalistas. La reproducción simple es realizable cuando el CAPITAL VA RIABLE y la PLUS-VALIA de las industrias que producen medios de producción igualen el CAPITAL CONSTANTE de las industrias que producen bienes de consumo. Si se designa por I el sector industrial de los medios de producción y por II el de bienes de consumo, se tiene entonces:

$$I(V + pl) = IIc$$

2º Reproducción ampliada

Supone la ACUMULACION DEL CAPITAL e implica que el valor del capital variable y de la plus-valía de I debe ser mayor que el valor del capital constante de II:

$$I(V + pl) > IIc$$

Se trata aquí de simples resultados que proceden de un análisis difícil. Ro sa Luxemburgo ha criticado estos esquemas de Marx e intentado demostrar que la reproducción ampliada al interior de un sistema capitalista cerrado no era posible, de ahí la necesidad de salidas exteriores. Lenin ha combatido vivamente este análisis de Rosa Luxemburgo del cual han sido tomadas las conclusiones por Stalin con su "TEORIA DEL MAXIMO RENTETCIO".

.REPRODUCCION DE LA FUERZA DE TRABAJO

(Ver "FUERZA DE TRABAJO", "NECESIDADES SOCIALES" y "SALARIOS").

REVOLUCION

Cambio FUNDAMENTAL de la BASE y de la SUPERESTRUCTURA de una sociedad. Por ejem plo, la Revolución Francesa de 1789-1799 procedió a la destrucción de la base económica feudal y de la superestructura monárquica. Permitió así, el desarrollo de una nueva base -capitalista- y después -con retraso- de una superestructura nueva, la de la democracia parlamentaria burguesa.

En un sentido más corriente, la palabra revolución se emplea también para designar todo cambio profundo: por ejemplo, la "REVOLUCION INDUSTRIAL" del siglo XVIII 6 de nuestros días, la de la automación, la de la informática.

La teoría marxista de la revolución reposa esencialmente sobre la CONTRADICCION ANTAGONICA existente entre la apropiación privada (capitalista) de los mediosde producción y de cambio y el carácter social de la producción. Dicho de otra manera, sobre la contradicción antagónica entre el CAPITAL y el TRABAJO.

Para Marx, el derrumbamiento del capitalismo no se producirá automáticamente — solo por el hecho de sus contradicciones internas; es preciso además que la — CLASE OERERA tome conciencia de esta necesidad, trate ella misma de apresurareste derrumbamiento. Para ello, un PARTIDO político propio a la clase obrera — es indispensable. Lenin añadirá que esta conciencia no podrá ser aportada más que del EXTERIOR (por los intelectuales revolucionarios nacidos de la burgue—sía) a la clase obrera. Rosa Luxemburgo criticará violentamente esta tesis de Lenin (que era también la de Kautsky). Lo que sea de esta última discusión, la teoría marxista de la revolución, tanto en el pensamiento de Marx como en el — de Lenin, es un enfrentamiento VIOLENTO (ver la palabra "violencia") entre el PROLETARIADO y la BURGUESIA CAPITALISTA. Como lo dice el "Manifiesto Comunista"

"Pero la burguesía no solamente ha creado las armas que le darán muerte", (es decir, las contradicciones propias del modo de producción capitalista) "ella tiene otro producto, los hombres que manejarán las armas, los trabajadores modernos, los PROLETARIOS".

Si Marx y Engels ven en la clase proletaria la única clase fundamental revolu cionaria -ya que ella no tiene nada que perder más que sus cadenas-, no olvidan la cuestión de las ALIANZAS posibles del proletariado principalmente con los campesinos pobres.

La destrucción de la Comuna de París (en 1871) -Francia era todavía un pais - profundamente rural- les hizo decir que "el solo de la clase obrera arriesga- en convertirse en un canto fúnebre".

A propósito, precisamente, de la Comuna de París Marx ha sido inducido a modificar su pensamiento en lo que concierne al periodo de transición revoluciona rio, es decir, el periodo de la DICTADURA DEL PROLETARIADO. Mientras que en el momento del "Manifiesto" (1848) estimaba que el proletariado debía APODE—RARSE de la máquina del Estado burgués para hacerla funcionar a su servicio, declara expresamente en 1871 (carta a Kugelmann del 12 de Abril) que hay que ROMPERLA ("zerbrechen").

"Ahí, precisamente, está la condición previa a toda revolución verdadera mente popular sobre el continente".

Este texto muestra la evidencia de que la palabra "revolución" en la teoría - marxista, no se identifica con el ACTO REVOLUCIONARIO mismo (por ejemplo, la toma del Palacio de Invierno en octubre de 1917), que consiste en apoderarse políticamente del poder. Este acto, no es más que el comienzo previo (indispensable), pero a continuación la REVOLUCION PROPIAMENTE DICHA (es decir, la modificación estructural fundamental de la sociedad) QUEDA POR HACER, EL SOCIALISMO QUEDA POR CONSTRUIR.

<u>otacion del capital</u>

(Ver "CAPITAL")

SALARIO

El PRECIO, nombre monetario de la FUERZA DE TRABAJO y no del "TRABAJO". Enteoría, el precio de la fuerza de trabajo -como el precio de toda mercancia-corresponde a su VALOR:

En este caso preciso, este valor está determinado por el valor de los bienesy servicios, sirviendo para renovar, para mantener la fuerza de trabajo (alimento, vestido, vivienda, etc.). Es evidente que se trata de la ESTRICTA reno vación de esta fuerza de trabajo; pero esta renovación, para ser estricta, no depende menos del grado de evolución económico del pais considerado, que de la COMBATIVIDAD de las masas obreras. NO SE CONFUNDE PUES DE NINGUN MODO CON UN MINIMO FISIOLOGICO, como creía Lasalle con su famosa "Ley de los Salarios".

Contrariamente a una opinión todavía muy difundida, la "ley de los salarios"— está en la oposición del pensamiento de Marx que la ha denunciado vigorosamente, en particular, en la "Critica del Programa de Gotha" (1875).

SINDICATO

Organizado en el mismo lugar de la empresa, es decir, allí donde se elabora — la PLUS-VALIA, el SINDICATO es la organización de base y de masa de defensa — de los trabajadores contra el capital. La organización sindical es irreemplazable, ya que sin ella, el capitalismo reduciría a los trabajadores a no sermás que una "masa informe" de seres famélicos, a los cuales no se podría ayudar y que serían "incapaces de movimientos ulteriores de mayor envergadura".

SOCIALISMO

Régimen económico, social y político fundamentalmente caracterizado por la co lectivización de los medios de producción y de cambio por una parte y, simultá neamente, por la participación masiva de los trabajadores en la elaboración de todas las grandes decisiones concernientes a la vida de la sociedad.

El Socialismo implica la destrucción de la maquinaria del Estado burgués y des pués la DESAPARICION progresiva del Estado mismo.

En una primera fase de la sociedad socialista, Marx subraya que el derecho no reconocerá más ninguna diferencia de clases ("todo hombre no es más que un trabajador como todos los otros") pero que reconocería todavía tácitamente "como-un privilegio natural" el talento desigual de los trabajadores y por tanto "la desigualdad de su capacidad productiva".

A pesar de los progresos realizados este derecho es todavía un "derecho de des igualdad" que lleva en sí los estigmas de la sociedad capitalista donde ha nacido. Es este un inconveniente "inevitable" ya que, dice Marx, "el derecho no puede jamás estar más elevado que la estructura económica de la sociedad y el desarrollo cultural que depende".

Este horizonte limitado de la sobrevivencia del Derecho burgués en el interior del socialismo, no podrá ser traspasado más que cuando "todas las fuentes de - la riqueza colectiva surjan en abundancia"; que las clases sociales sean definitivamente liquidadas; que el antagonismo entre las ciudades y el campo haya desaparecido, así como entre el trabajo manual y el intelectual, y que "el gobierno de personas" ceda el lugar a la "administración de las cosas". Este estadio superior de la sociedad socialista es la del "comunismo".

SOCIEDAD

La colectividad de hombres que está caracterizada por el modo de producción do minante. Ejemplos: la sociedad feudal, la sociedad capitalista, etc..

SOVIETS

Consejos obreros de campesinos y de soldados aparecidos espontáneamente durante la revolución rusa de 1905 y reaparecidos en 1917. Expresión de democraciadirecta de los trabajadores, los Soviets jugaron un papel decisivo en la Revolución de Octubre pero su influencia no tarda en desaparecer en beneficio del PARTIDO comunista

SUPERESTRUCTURA

El conjunto político, jurídico, institucional, moral e ideológico que se edifica sobre la BASE de la sociedad: el Gobierno, la Universidad, el Ejército, la Administración son elementos de la SUPERESTRUCTURA.

Depende evidentemente de la estructura propiamente dicha, pero hace falta tener en cuenta que ciertos elementos de la superestructura pueden continuar existiendo largo tiempo después de que las causas que les dieron la existencia hayan desaparecido. Por otra parte, la superestructura ejerce a su alrededor una influencia sobre la estructura (papel del Estado en materia económica, por ejemplo). El papel de la superestructura está lejos, pues, de ser pasivo y se ría erróneo el creer que los cambios a nivel estructural engendran automáticamente cambios correspondientes a nivel de superestructura.

SUPERACUMULACION DEL CAPITAL

(Ver ACUMULACION DEL CAPITAL)

<u>SUPERBENEFICIO</u>

La parte de BENEFICIO que los MONOPOLIOS principalmente (y los propietarios de tierras) pueden guardar además del BENEFICIO MEDIO.

El "superbeneficio" corresponde, pues, a una categoría económica precisa y noa una denuncia de orden moral (el sentido de "superbeneficio" no es el de beneficio "exagerado" como se cree muchas veces).

SUPERPOBLACION_ RELATIVA

Analizando la ley absoluta de la ACUMULACION DE CAPITAL, Marx muestra que si el número de trabajadores que tienen trabajo aumenta en valor absoluto, disminuye relativamente al desarrollo mayor de la producción. Hay, por lo tanto, formación de un EJERCITO INDUSTRIAL DE RESERVA, dicho de otra forma, una SUPER POBLACION RELATIVA a las necesidades momentaneas del capital.

SUPERPRODUCCION

Producción excedentaria por relación a las necesidades solventes, es decir, en relación al poder de compra de las masas. En efecto, salvo ciertas excepciones extremadamente raras, el mundo actual no conoce en ninguna parte la superproducción absoluta. Considerada en su conjunto la economía mundial sigue siendo una economía de subproducción, de penuria y —a menudo— de hambre.

SUPERTRABAJO

La parte no pagada de trabajo del obrero.

TECNOCRACIA

El poder de los "técnicos". Este término ha tomado, en general, un sentido bas tante peyorativo (ver BUROCRACIA). De hecho, los técnicos no son realmente par te del poder, pero realizan por cuenta de la clase dominante, por lo que llegan a veces a desviar más o menos las decisiones.

TEORIA

Conjunto sintético y coherente de los conocimientos e hipótesis susceptible de permitir la comprensión del mundo real en un dominio dado de la naturaleza física o social.

(Ver también "DOCTRINA" e "IDEOLOGIA").

TRABAJADOR COLECTIVO

Bajo esta expresión Marx considera dos realidades diferentes:

la realidad que constituye el funcionamiento simultáneo de muchos trabajado res "hacia un objetivo común" (cooperación).

2ª La realidad que constituye el CONJUNTO de trabajadores necesarios, en una 6poca dada, a una producción social de mercancías que cada uno de estos traba
jadores -considerado individualmente- sea -o no- productor de plus-valia.

Esta noción es extremadamente importante e incluso capital. Permite colocar los problemas de pertenencia de CLASE bajo una forma GLOBAL y no individual.

TRABAJO

El trabajo, nos dice Marx, es ante todo un acto ENTRE EL HOMBRE Y LA NATURALEZA. Por el trabajo, el hombre puede modificar la naturaleza. Pero el mismo hombre es parte integrante de esa naturaleza; transformándola por medio del trabajo, el hombre se transforma a sí mismo dialécticamente en una cierta medida.

Como ha escrito Engels:

"la condición fundamental, primera de toda vida humana, es el trabajo; y eshasta tal punto, que en un cierto sentido nos falta decir: El trabajo ha creado al mismo hombre".

(Dialectica de la naturakeza)

Desde este punto de vista, la naturaleza es para el hombre -hasta para el más -- primitivo-- ante todo un OBJETO DE TRABAJO.

A propósito de la concepción marxista del trabajo, es esencial anotar que, a pesar de una opinión demasiado frecuente, Marx no subestima de ningún modo, antes al contrario, el papel capital del CONOCIMIENTO.

"Una araña haco operaciones que se parecen a las de un tejedor, y la abeja - confunde, por la estructura de sus células de cera, la habilidad de más de- un arquitecto. Pero lo que distingue al peor de los arquitectos de la abeja más experta es que él ha construido la célula en su cabeza antes de construir irla en la colmena. El resultado, al cual el trabajo tiende, preexiste idealmente en la imaginación del trabajador".

("El Capital". Libro I, tercera sección, capitulo VII)

.TRABAJO PRODUCTIVO

En sentido marxista, hace falta distinguir trabajo productivo de VALOR. En este preciso sentido, un trabajo UTIL y muy útil, tal como el del cirujano, no es ne cesariamente "productivo". Inversamente, los trabajos orientados a la creaciónde ingenios de muerte son bien "productivos" en la medida en que las fabricaciones de armamentos constituyen todavía una "necesidad" objetiva de las sociedades en las cuales vivimos...

.TRABAJO PASADO (O "MUERTO") Y TRABAJO VIVO

TRABAJO PASADO es el que ha sido incorporado en las mercancias. En lo que concierne al trabajo incorporado en el CAPITAL CONSTANTE, hace falta anotar que las máquinas que producen mercancias, no hacen más que restituir su propio valor (el trabajo pasado que ellas contienen) sin crear nuevos valores. Estos son creados por el TRABAJO VIVO solamente, es decir, por la FUERZA DE TRABAJO obrero.

. TRABAJO SIMPLE

Trabajo efectuado por el obrero sin posesión de ninguna calificación particular ninguna formación especial.

.TRABAJO COMPLEJO

El trabajo efectuado por un obrero CUALIFICADO (profesional). El trabajo comple jo puede siempre ser considerado como un trabajo simple MULTIPLICADO.

.TRABAJO CONCRETO

El trabajo efectuado bajo una forma determinada. Por ejemplo, el trabajo del minero en tanto que sale carbón; el trabajo del maquinista en tanto que conduce — un tron. El trabajo concreto es el que crea el VALOR DE USO de kas mercancías.

.TRABAJO ABSTRACTO

El trabajo de los obreros EN TANTO QUE GASTA LA FUERZA DE TRABAJO EN GENERAL - (abstracción hecha pues, de la forma concreta de trabajo). El trabajo "abstracto" (pero que corresponde a una profunda realidad) crea el VALOR DE CAMBIO de las mercancias.

•TIEMPO DE TRABAJO SOCIALMENTE NECESARIO

Es el tiempo necesario para producir tal 6 cual mercancia en las condiciones so ciales medias de producción. Es el tiempo de trabajo socialmente necesario que determina el valor de las mercancias y no el tiempo de trabajo individual de tal o cual obrero.

.TRABAJO NECESARIO

(Ver PLUS-VALIA)

.TRABAJO SUPLEMENTARIO (SOBRETRABAJO O TRABAJO GRATUITO)

(Ver PLUS-VALIA)

.PROCESO DE TRABAJO

El PROCESO de trabajo comprende: la actividad personal del hombre ("trabajo"pro piamente dicho), el objeto sobre el cual trata el trabajo (tierra, las mine rías, las primeras materias, etc.), los medios por los cuales actua (Máquinas, productos químicos, etc.).

. INTENSIDAD DEL TRABAJO

La condensación del trabajo en un espacio de tiempo dado. Con el acortamiento - legal del tiempo de trabajo, el obrero moderno está obligado:

"a gastar, por medio de una tensión superior, más actividad en el mismo tiem po, a abreviar los poros de su jornada y a condensar así el trabajo a un grado, que no se podría alcanzar sin su acortamiento".

("El Capital". Libro I, sección 4º, capítulo XV)

La intensidad de trabajo es productora de PLUS-VALIA ABSOLUTA o más exactamente de plus-valía relativa, habiendo perdido su caracter inicial para tomar la de - la plus-valia absoluta.

.PRODUCTIVIDAD DEL TRABAJO

(Ver PRODUCTIVIDAD)

DIVISION DEL TRABAJO

Con la aparición de las MANUFACTURAS (siglo XVI en Europa) asistimos a una doble evolución:

- 1º- Reunión, en un mismo taller, de artesanos de especialidades DIFERENTES,
- 2º- Reunión, en un mismo taller, de artesanos de una SOLA especialidad (y por tanto la aparición de talleres especializados).

Así ha desaparecido la DIVISION MANUFACTURERA DEL TRABAJO (división del trabajo en el interior de la empresa por una mercancía sola). En cuanto a la DIVISION - SOCIAL del trabajo, es la que existe entre las diferentes empresas para la fa-bricación de mercancías diferentes.

•TRABAJO "PARCELARIO" o EN "MIGAJAS"

Resultado de la DIVISON DEL TRABAJO llevado al extremo: el obrero, estrechamen-USO-38 te "especializado" (es decir, estrechamente LIMITADO) en su trabajo no efectúa más que algunos simples gestos, repetidos constantemente, no interviniendo en la fabricación de la mercancía más que en una proporción muy débil. Este trabajo monótono y repetitivo es a la vez una fuente de DESGASTE NERVIOSO (en razón de la extrema rapidez con la cual debe ser efectuada) y de DESGASTE MENTAL (en razón de su falta absoluta de interés). El trabajo parcelario es así una causa esencial de la ALIENACION.

.TRABAJO ALIENADO

(Ver ALIENACION)

.FUERZA DE TRABAJO

(Vor FUERZA)

<u>TROSKYSMO</u>

Asimilado en la contra-revolución pura y simple por Stalin, el troskysmo representa, de hecho, una corriente marxista de pensamiento muy cercano de Lenin. La aportación personal de Trosky se sitúa sobre todo en su famosa teoría de la "revolución permanente" (necesidad vital de entender la revolución en el conjunto de paises capitalistas a fin de evitar la esclerosis y la degeneración del "socialismo" en un sólo pais) que Lenin, en el fondo, ha compartido muchotiempo. El TROSKYSMO constituye, igualmente, una crítica aguda de la BUROCRA—CIA en tanto que forma específica de degenración del socialismo.

VALOR

El problema del VALOR DE LA MERCANCIAS está en el centro de la economía política. Toda la cuestión está en saber porqué tal mercancía vale más (o menos) que tal otra.

La dificultad proviene ante todo de que las diferentes mercancías no son comparables entre ellas; no hay, en efecto, nada común a primera vista entre un televisor y un vestido, entre una barra de mantequilla y una bicicleta.

Apoyándose en los trabajos de grandes economistas clásicos ingleses (Ricardo y A.Smith) Carlos Marx ha mostrado que todas las mercancías, por diferentes quesean, tienen una PROPIEDAD COMUN: la de ser el producto del TRABAJO HUMANO.

Así, cuanto más trabajo incorpore una máquina, tiene más valor. Bajo esta forma, sin embargo, la "teoría del valor" se presta a un cierto número de objecio nes. Se puede objetar, principalmente, que los diferentes trabajos no son comparables entre ellos mismos. Es por lo que Marx ha estado inducido a distinguir entre TRABAJO CONCRETO que crea simplemente el VALOR DE USO y el TRABAJO ABS—TRACTO creador del VALOR DE CAMBIO (6 valor propiamente dicho).

.VALOR DE USO

Es, evidentemente, la condición necesaria del VALOR. Es claro que si un objeto no presenta ninguna utilidad social (pan que no alimente, motores que no funcionen) nadie lo querrá y no llegará a ser jamás una MERCANCIA. El hecho de que un producto llegue a ser mercancía prueba por otra parte que este producto corresponde a una utilidad, que posee un valor de uso. Se trata aquí de utilidad SOCIAL, lo que significa que un producto útil en una época dada (reloj de sol, torno para hilar, lámpara de aceite, etc.) puede no serlo en otra época.

Por el contrario, el TRABAJO ABSTRACTO está presente en todos los trabajos - concretos cuales sean: la comparación (efectuada en TIEMPOS DE TRABAJO) es pues siempre posible.

A condición, bien entendido, que se tratase de un TIEMPO DE TRABAJO SOCIALMENTE NECESARIO, se puede decir que una mercancia cuanto más trabajo abstracto contenga, más VALOR DE CAMBIO tendrá.

LEY DEL VALOR

Es la ley que regula la producción y la circulación de las mercancias. Puede - formularse así: EL CAMBIO DE DIVERSAS MERCANCIAS, UNAS POR OTRAS, SE EFECTUA EN FUNCION DE LA CANTIDAD DE TRABAJO (ABSTRACTO) SOCIALMENTE NECESARIA A SU PRODUCCION.

En la realidad actual, las mercancias no se intercambian directamente sino pormedio de la moneda.

•EL PRECIO

Expresión monetaria del valor, no corresponde siempre a ésta, en razón -principalmente- del papel de los MONOPOLIOS.

Señalemos en fin, que la tierra no ha hablado de valor sino solamente de un PRE CIO que resulta de la propiedad privada del suelo (ver "renta de la tierra").

En cuanto a las "obras de arte" el "valor" es fundamentalmente subjetivo. Estas obras son, en efecto y por definición, UNICAS. La noción de trabajo socialmente necesaria no le es consecuentemente aplicable. Los casos de obras de arte no en tran, pues, en contradicción con la teoría marxista del valor trabajo, sino que se sitúan en una esfera aparte, fuera de las leyes corrientes de la ECONOMIA PO LITICA.

(Ver también PRECIO).

VIOLENCIA

Marx ha subrayado la enorme importancia de la <u>lucha de clases</u> en la historia de las sociedades humanas. Ha mostrado, igualmente, que fuera de circunstancias ex cepcionales, una clase dominante no cede jamás el lugar de buen grado sino que se agarra, al contrario, siempre al poder usando la violencia contra las clases—explotadas. La violencia, en éstos últimos años, no es más que una contraviolen cia, donde el origen se sitúa constantemente en la violencia de los poseedores.

La violencia revolucionaria es así inseparable de su contexto en la LUCHA DE - CLASES, de LUCHA DE LAS MASAS, y no tiene absolutamente nada que ver con la violencia individual o el terror individual preconizado por ciertos adeptos al - ANARQUISMO.

